
В Иркутске оптимизируют 

транспортные потоки  

Кубок Дэвиса: 

сборные России и Италии 

сегодня в «Байкал-Арене» 

Инвестиции в лес 

выгодны бюджету 
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БРАТСК
19 сентября в Братске пройдет общегородской «Кросс здоровья – 2015». 
Как сообщили в пресс-службе администрации города, соревнования прой-
дут по двум маршрутам. В забегах на дистанцию 500 метров примут участие 
школьные команды, команды средних специальных и высших учебных 
заведений, легкоатлеты предприятий и организаций города. Также в легко-
атлетических забегах поучаствуют команды ветеранов. 

Людмила Шагунова

УСТЬ-ИЛИМСК
В Усть-Илимске завершается реконструкция детского сада «Морячок» на 
230 мест. После ввода его в эксплуатацию очередь в дошкольные учрежде-
ния города будет практически ликвидирована. В ожидании места останется 
лишь около 100 ребятишек в возрасте от полутора до трех лет. Напомним, 
к началу учебного года в Усть-Илимске были открыты два детских сада – 
«Эврика» после капитального ремонта и новый «Светлячок» на 110 мест. 
Средства на реконструкцию и строительство выделены из областного 
бюджета. 

Елена Пшонко

ИРКУТСК
Всероссийский день бега «Кросс нации – 2015» пройдет в Иркутске 27 сен-
тября. Сбор участников дня бега начнется утром у памятника Александру 
III. Как сообщили в отделе спорта и молодежной политики управления по 
социально-экономическим вопросам администрации города, ожидается, 
что в забеге примут участие порядка пяти тысяч человек. Участникам пред-
лагаются различные дистанции в зависимости от возраста и спортивной 
подготовки на 1, 4, 6, 8 и 12 километров. Накануне соревнований будет 
работать комиссия по допуску участников.

Александра Белкина

ЗИМА
В Зиме открыты новый сквер и памятник «Первому поселенцу Зиминской 
земли». На торжественное событие собрались жители города. Парковая 
композиция (ямщик, лошадь и верстовой столб) – дело рук ангарского 
художника Ивана Зуева из компании «Лукоморье». Скульптура изготовле-
на в натуральную величину, к ней можно подойти, сфотографироваться и 
даже сесть на лошадь. Сооружение весом более 5 тонн сделано из бетона 
и стали, сверху покрашено специальной краской для парковых скульптур. 
Памятник был доставлен в Зиму еще в октябре прошлого года. Весной теку-
щего года началась разбивка сквера в районе автостанции. Отсыпка, уклад-
ка плитки, установка ограды и памятника и другие работы велись все лето. 
Проходили все мероприятия в рамках программы «Народные инициати-
вы». Стоимость работ – 1,9 млн рублей. На изготовление и доставку скульп-
турной композиции не потрачено ни копейки бюджетных средств – чтобы 
эта красота появилась в городе, постарались зиминские предприниматели.

Елена Бутакова

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
19 сентября в районе реки Тойсук (деревня Ходарей Усольского района) 
впервые пройдет фестиваль охоты и рыбалки. Мероприятие будет посвяще-
но 90-летию Усольского района. Фестиваль начнется с общего парада охот-
ников и рыболовов. Затем пройдут конкурсы по ловле хариуса, на лучшее 
оформление и приготовление ухи, соревнования по стендовой стрельбе, а 
также выставка охотничьих трофеев. Как отметили организаторы, меропри-
ятие направлено на популяризацию исконно русских увлечений – охоты и 
рыбалки. 

Елена Пшонко

БРАТСКИЙ РАЙОН
На привокзальной площади станции Вихоревка открыт памятник Вихору 
Савину – человеку, давшему имя городу. По одной из версий название было 
дано в честь десятника казачьего войска Вихора Савина, который в 1630 
году во время переговоров по улаживанию отношений между русскими 
покорителями сибирских земель и местным населением был убит в устье 
реки Геа, названной позднее Вихоревой. Камень, увековечивающий память 
о нем, был изготовлен и воздвигнут силами руководителей железнодорож-
ных предприятий узла Вихоревка. Надпись на монументе гласит: «В память 
о славных предках наших, внесших большой вклад в дело изучения и осво-
ения огромных пространств Восточной Сибири». 

Юрий Юдин

НОВОСТИ РЕГИОНА

АНОНС

28-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области пере-

носится на 30 сентября 2015 года. Начало в 10.00 в зале засе-

даний на 5-м этаже по адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а. Прямая 

трансляция сессии – на сайте Законодательного Собрания www.

irk.gov.ru.

К участию в проекте «Работа 

молодежи» будут привлечены 

крупные предприятия региона. 

Об этом сообщил временно 

исполняющий обязанности 

губернатора Иркутской 

области Сергей Ерощенко 

на встрече со студентами 

среднеспециальных 

профессиональных 

учреждений, вузов и 

руководителями крупных 

предприятий региона. 

Встреча состоялась в Иркутском техни-
куме машиностроения им. Н.П. Трапезни-
кова. Вместе с представителями власти с 
молодежью общались руководители круп-
нейших предприятий Иркутской области, 
таких как «Ангарская нефтехимическая 
компания», «Стройкомплекс», «Иркутск-
энерго», «Восток Центр Иркутск», Вос-
точно-Сибирская железная дорога – 
филиал ОАО «РЖД», «Восточно-Сибирская 
металлургическая компания», «Верхне-
чонскнефтегаз».

И.о. министра труда и занятости Иркут-
ской области Наталья Воронцова напомни-
ла, что в регионе реализуется проект «Рабо-
та молодежи». Он подразумевает органи-
зацию стажировок для выпускников вузов 
и ссузов, временную занятость несовер-
шеннолетних и временное трудоустрой-
ство безработных от 18 до 20 лет, имеющих 
среднее профобразование. Главная цель 
всех этих мероприятий – адаптировать 
молодых людей к трудовой деятельности. 

Стажировку можно пройти в течение 
года после получения диплома. Каждому 
молодому специалисту предоставляет-
ся наставник и выплачивается пособие. 
23-летняя Наталья Степанова поделилась 
впечатлением об участии в проекте. В про-
шлом году она окончила Иркутский госу-
дарственный университет путей сообще-
ния. Девушка получила сразу две специ-
альности – «защита окружающей среды» 
и «финансы и кредит». Несмотря на это, 
она долго не могла найти работу. Обра-
тилась в центр занятости, там рассказали 
про стажировку. Девушка решила восполь-
зоваться возможностью и отправилась в 
проектную экологическую организацию. 
Через два месяца молодому специалисту 
предложили остаться работать. 

– Во время стажировки я многому нау-
чилась. Вообще считаю, что такие меро-
приятия очень нужны для молодежи, они 
позволяют получить опыт и возможность 
профессионально развиваться, – отметила 
Наталья Степанова.

Глава региона дал поручение мини-
стерствам образования, труда и занято-
сти Иркутской области в рамках работы 

над реализацией проекта сформировать 
совместно с работодателями детальные 
запросы об уровне подготовки выпускни-
ков, которых они готовы принять на стажи-
ровку. Взаимодействие с предприятиями, 
отметил Сергей Ерощенко, будет направле-
но на расширение мероприятий по стажи-
ровке выпускников ссузов и вузов с учетом 
потребностей рынка труда. 

– Мы стремимся к тому, чтобы наш 
выпускник без дополнительной подготовки 
был востребован на рынке труда. Важны не 
только количественные показатели, сколь-
ко поступили и сколько людей получили 
образование, а соответствует ли уровень 
подготовки выпускников требованиям 
предприятий. При подготовке кадров необ-
ходимо обратить внимание на конкретные 
цели и проекты, реализующиеся в Иркут-
ской области, – подчеркнул Сергей Еро-
щенко. 

На встрече было отмечено, что прово-
димые в рамках проекта мероприятия спо-

собствовали снижению молодежной безра-
ботицы с 1% в 2013 году до 0,8% в 2015 году. 

– Правительство Иркутской области 
ведет планомерную работу по стабилиза-
ции высшего профессионального обра-
зования, и особое внимание уделяется 
среднеспециальному профобразованию. 
Есть понимание, что только выпускниками 
вузов закрыть кадровые ресурсы нельзя. 
Поэтому обращаем внимание на муници-
пальные учебные заведения, – говорит 

начальник Восточно-Сибирской железной 
дороги – филиала ОАО «РЖД» Василий 
Фролов. 

– Региональным правительством 
поставлена очень важная задача – акку-
мулировать образовательный процесс при 
взаимодействии с предприятиями региона. 
Перспективы есть у всех, и к этому нужно 
стремиться, – добавил, в свою очередь, 
генеральный директор «Иркутскэнерго» 
Олег Причко. 

Как рассказала исполняющая обязан-
ности министра труда и занятости Иркут-
ской области Наталья Воронцова, ведом-
ством сейчас формируется список из 50 
приоритетных, востребованных в регио-
не профессий. Перечень будет передан в 
министерство образования для корректи-
ровки образовательного процесса, исходя 
из потребностей рынка труда. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В проекте «Работа молодежи» 
будет участвовать крупный бизнес

ПРОЕКТ

Берегоукрепление на 

Иркутском водохранилище 

в районе ледокола «Ангара» 

готово на 70%. Работы ведутся 

с опережением графика. В 

целом же объект планируется 

сдать в эксплуатацию в 2016 

году. 

15 сентября исполняющий обязанности 
министра природных ресурсов и экологии 
Иркутской области Олег Кравчук провел 
выездное совещание с представителями 
администрации Иркутска и ФГУ «Востсиб-
регионводхоз» (заказчик берегоукрепле-
ния на Иркутском водохранилище). 

– Берег в микрорайоне Солнечный 
подвергается интенсивному волновому 
воздействию, в результате чего размывает-
ся, – рассказал Олег Кравчук. – Помимо 
этого, берег разрушают дождевые стоки и 
весеннее снеготаяние. Выполнение берего-
укрепительных работ позволит защитить 
этот участок от негативного воздействия. 

И.о. министра заметил, что если не 
проводить берегоукрепление, то негатив-
ные последствия проявят себя уже через 
пять–семь лет, ущерб от них, по оценкам 
экспертов, может составить порядка 250 
млн рублей. Так, в зону негативного воз-
действия попадает 9,5 га застроенной тер-
ритории, в том числе два многоэтажных 
дома, где проживает более 1 тыс. человек, 
две общеобразовательные школы и 600 м 
городской автодороги. 

Берегоукрепление проводится в рам-
ках федеральной целевой программы 
«Охрана озера Байкал и социально-эко-
номическое развитие Байкальской при-
родной территории на 2012–2020 годы». 
Стоимость проектно-сметной докумен-
тации составила 3,8 млн рублей, на непо-
средственное возведение берегоукрепле-
ния требуется чуть более 100 млн рублей. 

Проектом предусмотрено строитель-
ство защитного берегоукрепительного 
сооружения протяженностью 800 м. В 
районе пристани ледокола «Ангара» про-
изведена только отсыпка берега с учетом 
топографических особенностей местно-
сти. В будущем здесь, скорее всего, разме-
стится пляжная зона. Наиболее сложный 
участок протянулся на 587 м в сторону 
речного вокзала. В этом месте устанавли-

вается вертикальная подпорная стенка, 
максимальная высота которой составляет 
3,2 м, глубина погружения шпунта – 3,9 м.

– На сегодняшний день возведение 
шпунта практически завершено, в ближай-
шее время подрядчик приступит к отсыпке 
и утрамбовке территории, – отметил заме-
ститель мэра – председатель комитета по 
градостроительной политике администра-
ции Иркутска Иван Готовский.

В проекте будет предусмотрено 
не только благоустройство 
набережной, но и развитие 
прилегающих территорий, 
включая Чертугеевский залив. 
По генеральному плану, эта 
часть городской территории 
отводится под рекреационную 
зону, где не должно быть 
объектов капитального 
строительства.

На выездном совещании было отме-
чено, что готовность сооружения состав-
ляет 70%. До конца года, если позво-

лит погода, будут выполнены основные 
работы. Таким образом, на 2016 год 
останется проведение благоустройства. 
По словам заместителя мэра, город сей-
час готовит конкурс на проектирование 
благоустройства и развития набереж-
ной микрорайона Солнечный. Кстати, 
эти работы будут профинансированы из 
городской казны.   

– В проекте будет предусмотрено не 
только благоустройство набережной, но 
и развитие прилегающих территорий, 
включая Чертугеевский залив, – доба-
вил заммэра. – По генеральному плану, 
эта часть городской территории отводится 
под рекреационную зону, где не должно 
быть объектов капитального строитель-
ства. Надеюсь, в ноябре определится под-
рядчик, и к следующей весне мы уже 
получим проект, чтобы приступать к непо-
средственным работам. На сегодняшний 
день также объявлен конкурс на проекти-
рование берегоукрепления набережной 
от плотины Иркутской ГЭС до бульвара 
Постышева. Но там к строительным рабо-
там мы планируем приступить не раньше 
2017 года. 

Елена ПШОНКО 

Берегоукрепление в микрорайоне Солнечный 
Предотвратит ущерб в размере четверти миллиона рублей

Глава региона дал поручение министерствам образо-

вания, труда и занятости Иркутской области в рам-

ках работы над реализацией проекта сформировать 

совместно с работодателями детальные запросы об 

уровне подготовки выпускников, которых они готовы 

принять на стажировку.

СПРАВКА

Проект «Работа молодежи», направленный на повышение уровня трудоустройства молодежи, 
снижение безработицы среди выпускников техникумов и высших учебных заведений, был раз-
работан по поручению губернатора в 2014 году. В рамках реализации проекта в 2014 году нашли 
работу около 50 тыс. молодых людей, что почти в два раза больше, чем в 2013 году. Одно из 
направлений проекта – организация стажировки выпускников в течение года после окончания 
обучения. Правительство региона в этом направлении осуществляет сотрудничество более чем 
со 160 предприятиями области различных сфер деятельности. Ежегодно из бюджета Иркутской 
области на организацию стажировки для выпускников направляется около 10 млн рублей..

105% 
составил индекс промышленности 

в Иркутской области по итогам первого 

полугодия 2015 года.
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На конференцию «В поиске синер-
гии», которая прошла на прошлой неделе в 
Иркутском научно-исследовательском тех-
ническом университете (ИрНИТУ), съеха-
лись представители Минтранса РФ, ОАО 
«НИИАТ», ООН, специалисты из Японии, 
Франции, Нидерландов, Германии и Австрии. 
Российские и зарубежные эксперты обсуди-
ли перспективы интеграции транспортного и 
градостроительного планирования. 

– Пожалуй, впервые в Иркутске проводит-
ся столь масштабная конференция, – отметил 
и.о. ректора ИрНИТУ Александр Афанасьев. 
– Основная ее цель – объединение усилий 
российских и международных специалистов 
транспортной отрасли, здравоохранения и 
охраны окружающей среды по разработке 
мер эффективной работы городского транс-
порта. Мы стараемся активно поддерживать 
направления, связанные с транспортными 
системами, развитием транспортной инфра-
структуры. В ИрНИТУ очень хорошая школа. 
Наша транспортная лаборатория разрабо-
тала проекты моделирования транспортных 
потоков для Санкт-Петербурга и Улан-Удэ, а 
также маршрутную систему Комсомольска-
на-Амуре. Наши разработки, в частности по 
оптимизации движения, также используются 
в Москве и других крупных городах стра-
ны. Сегодня специалисты готовы предложить 
свои наработки и для Иркутска. 

По словам Александра Афанасьева, моде-
лирование транспортных потоков позволяет 
существенно сократить ресурсы на строи-
тельство развязок и дорог, а оптимизация 
сети с помощью специальных программ 
позволит улучшить ситуацию на дорогах на 
20–30% в течение двух лет. 

– В Иркутске давно назрела необходи-
мость оптимизации транспортного движе-
ния, – добавил Александр Ханхалаев. – Это 
единственный вариант улучшения ситуации 
на дорогах, поскольку областной центр стро-
ился давно, и улично-дорожная сеть города 
просто не предназначена для существую-
щего потока машин. Остро стоит проблема 
общественного транспорта. Все взаимосвя-
зано. В рамках резолюции международной 
конференции мы начнем с ИрНИТУ работу в 
этом направлении. 

Руководитель лаборатории профес-
сор кафедры менеджмента и логистики на 
транспорте ИрНИТУ Александр Михайлов 

рассказал об актуальных вопросах разви-
тия методического обеспечения организа-
ции дорожного движения. Он отметил, что 
ключевой проблемой российской транспорт-
ной системы является отсутствие городских 
дорог, которые предназначены для движения 
транспорта вне жилых районов в полной 
изоляции от пешеходов. 

– Этот вопрос касается и столицы 
Приангарья, – считает Александр Михай-
лов. – В настоящий момент в Иркутске 
не существует дороги, которая бы, минуя 
центральную часть города, выводила поток 
автомобилей на Ангарск, Качугский и 
Александровский тракты. По этой причине 
создаются дополнительные трудности для 
водителей и пешеходов. Наша лаборато-
рия может выполнить расчет оптимизации 
системы маршрутов общественного транс-
порта, моделировать внешние обходные 
пути в черте города, например, в районе 
предместий Марата и Рабочее. Однако этот 

процесс возможен при участии всех заинте-
ресованных и ответственных сторон.

По мнению профессора, необходимо 
уделять особое внимание развитию сопут-
ствующей инфраструктуры – управлению 
транспортными потоками, организации без-
опасного пешеходного движения, увеличе-
нию пропускной способности перекрестков 
и т.д. Он также рассказал о совместной рабо-
те с московским научно-исследовательским 
институтом автомобильного транспорта 
(НИИАТ). В частности, о разработке совмест-
ных проектов по нескольким направлениям. 
Например, проектирование и регулирова-
ние перекрестков, оценка улично-дорожных 
сетей, руководство процессом транспортно-
го обследования. 

– Кроме того, сотрудники нашей лабо-
ратории работают над совершенствовани-
ем норм проектирования городских улиц 
и дорог вместе с коллегами из Главного 
архитектурно-планировочного управления 
Москомархитектуры, – добавил Александр 
Михайлов. 

На конференции выступил замдиректо-
ра департамента государственной полити-
ки в области автомобильного и городского 
пассажирского транспорта Минтранса РФ 
Владимир Луговенко. Он отметил, что стре-
мительная автомобилизация населения про-
должится, поэтому необходимо создавать 
устойчивую транспортную систему в тесной 
взаимосвязи с градостроительной полити-
кой. 

– Главная задача, стоящая перед нами, 
заключается в определении механизмов 
управления, которые позволят в полной мере 
реализовать имеющийся инструментарий и 
передовой мировой опыт в области органи-
зации и безопасности дорожного движения 
на практике, – говорит Владимир Луговен-
ко. – Минтранс России подготовил и принял 
важные документы, направленные на упо-
рядочивание и повышение эффективности 
этой деятельности, проводится ряд научно-
исследовательских работ. В крупных городах 
РФ разрабатываются комплексные транс-
портные схемы, которые предусматривают 
создание приоритетных условий для движе-
ния общественного транспорта, организа-
цию пешеходных улиц, расширение обще-
ственных пространств, развитие велосипед-
ного движения, упорядочивание парковок 
личных автомобилей. Все это даст в будущем 
положительный эффект.

Участники конференции поднимали 
проблемы неблагоприятного воздействия 
быстрого развития автомобилизации на 
окружающую среду, здоровье и качество 
жизни населения. Была озвучена довольно 
интересная информация. Так, по некоторым 
оценкам, годовой социально-экономический 
ущерб, связанный с пробками и ухудшением 
состояния окружающей среды из-за автомо-
бильных выбросов в атмосферу, оценивается 
в 5–7% ВВП. 

Темами обсуждения также стали «Роль и 
место властей в решении проблем городского 
транспорта», «Использование современных 
методов и средств организации дорожного 
движения в качестве инструмента для спроса 
на перевозки и управления пропускной спо-
собности сети автомобильных дорог», «Раз-
витие немоторизованных видов транспорта 
(езда на велосипеде, ходьба), как отдельные 
виды городского транспорта» и др. 

Елена ПШОНКО 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПАРЛАМЕНТ 

На заседании комитета по 

собственности и экономической 

политике Законодательного 

Собрания Иркутской области 

под руководством Ольги Носенко 

депутаты рассмотрели отчет 

правительства региона о 

распоряжении государственной 

собственностью в 2014 году и 

рекомендовали сессии принять 

его к сведению. 

Как сообщил Антон Протасов, и.о. мини-
стра имущественных отношений области, на 
1 января 2015 года в реестре областной соб-
ственности числилось 28 тыс. 344 объекта, в 
том числе 11 тыс. 168 объектов недвижимости, 
16 тыс. 456 движимого имущества, 720 юриди-
ческих лиц. 

Из федеральной собственности в област-
ную в 2014 году перешло свыше 2 тыс. объек-
тов, включая 19 недвижимых. Среди безвоз-
мездно переданного имущества – 596 томов 
российской и 915 православной энциклопе-
дий. Также решением Арбитражного суда 
региона областной собственностью признано 
здание, расположенное в центре Иркутска, по 
улице Ленина, 13, – Дворец профсоюзов. 

В этот же период из региональной в феде-
ральную собственность было передано более 
4 тыс. объектов, в том числе девять – недви-
жимого имущества. В частности, это помеще-
ния, необходимые для работы ГУ МВД РФ по 
региону, федеральной миграционной, а также 
противопожарной служб. 

Из муниципальной в областную собствен-
ность в 2014 году поступило свыше 64 тыс. еди-
ниц имущества, из них 332 – недвижимого, а 
также 28 юридических лиц – муниципальных 
учреждений здравоохранения.

Для решения вопросов местного значения 
в 2014 году из региональной собственности 
муниципалитетам было безвозмездно пере-
дано 63 объекта недвижимости, 31 – жилого 
фонда, девять земельных участков, 24 еди-
ницы транспорта, около 4 тыс. – движимо-
го имущества (оборудование, станки, мебель, 
бытовая техника и т.д.), свыше 328,8 тыс. книг, 
978 единиц спортинвентаря, около 2 тыс. 
медицинского и 44 школьного оборудования. 

Коренному малочисленному народу – 
тофаларам, проживающим на территории 
Нижнеудинского района, передано 12 объ-
ектов оленеводческой базы на 1 тыс. голов в 
поселке Алыгджер. 

Общие доходы от сдачи областного имуще-
ства в аренду в 2014 году составили более 194 
млн рублей, что на 47,5% превышает показа-
тель 2013 года. Доходы от продажи региональ-
ных объектов превысили 38,5 млн рублей. 

Также в 2014 году правительством Иркут-
ской области было бесплатно предоставле-
но гражданам 111 земельных участков для 

индивидуального жилищного строительства, 
в том числе 77 – многодетным семьям. Всего 
семьям с тремя и более детьми в 2014 году 
выделили около 600 земельных наделов. 

В рамках доклада прозвучала информа-
ция о предоставлении жилья детям-сиротам. 
В настоящее время строительство квартир для 
этой категории граждан ведется в Иркутске, 
Братске, Чуне, Саянске, Тайшете, поселке 
Усть-Ордынском. В Свирске и Шелеховском 
районе очереди на получение жилья прак-

тически ликвидированы. Всего в 2014 году 
детям-сиротам предоставили тысячу квартир. 
Депутаты попросили министра конкретизи-
ровать эту информацию с учетом жилья, выде-
ляемого сиротам по судебным решениям. В 
рамках сессии Заксобрания парламентариям 
будет представлен полный анализ ситуации. 

Также на заседании комитета по собствен-
ности рассмотрели пять новых законопроек-
тов, которые вынесут на сессию 30 сентября. 
Широкое обсуждение вызвали подготовлен-
ные депутатом ЗС Анатолием Дубасом изме-

нения в закон «Об организации проведения 
капитального ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах на территории 
Иркутской области». Парламентарий пред-
ложил исключить из критериев определения 
очередности проведения капитального ремон-
та требование по созданию совета многоквар-
тирных домов. Кроме того, по его мнению, 
дома предварительно нужно обследовать, 
определять степень их износа, и только потом 
ставить в очередь на капремонт. 

Как отметил полномочный представитель 
губернатора Иркутской области в Законода-
тельном Собрании Роман Буянов, принятие 
проекта закона повлечет за собой дополни-
тельные расходы областного бюджета и поста-
вит под сомнение реализацию программы 
капремонта. Правительство региона предла-
гаемые изменения не поддержало. Депутаты 
также приняли решение рекомендовать сес-
сии отклонить законопроект. 

Юлия УЛЫБИНА

Доходы от аренды областного имущества 
возросли почти в два раза

В Иркутске оптимизируют 
транспортные потоки
КОНФЕРЕНЦИЯ

В Иркутске в ближайшее время приступят к разумному транспортному планированию, что позволит 

оптимизировать дорожное движение. Об этом заявил заместитель председателя городской думы 

Александр Ханхалаев на прошедшей международной конференции «В поиске синергии: интеграция 

транспортного и градостроительного планирования и использование методов организации дорожного 

движения для обеспечения устойчивой мобильности и здоровой городской среды».

Транспортная лаборатория ИрНИТУ готова выполнить 

расчет оптимизации системы маршрутов общественного 

транспорта, моделировать внешние обходные пути в черте 

города, например, в районе предместий Марата и Рабочее.

ПЛАНЫ

БАССЕЙН В СОЛНЕЧНОМ 

ПЕРЕДАДУТ ОБЛАСТИ 

ДО КОНЦА ОСЕНИ

Процесс передачи нового водноспортивного комплекса в 
микрорайоне Солнечный города Иркутска планируется завер-
шить к концу осени 2015 года. Об этом на встрече с журнали-
стами сообщил временно исполняющий обязанности губер-
натора Иркутской области Сергей Ерощенко. Он отметил, что 
спортивные секции для детей уже открыты и будут работать в 
ВСК бесплатно. 
Напомним, современный водноспортивный комплекс (ВСК) 
открылся в Иркутске в июле текущего года, его строительство 
началось в октябре 2010 года. Инвестором выступило ОАО 
«Газпром». ВСК предназначен не только для подготовки спорт-
сменов международного уровня и проведения официальных 
соревнований. Заниматься плаванием и другими видами 
спорта в комплексе сможет любой желающий. 
В спорткомплексе есть два бассейна – 50х25 и 25х12 метров. 
Передвижной борт позволяет трансформировать чашу боль-
шого бассейна. С трибун за состязаниями могут наблюдать 
более 1300 зрителей. В состав комплекса также включен 
многофункциональный спортивный зал с оздоровительным 
центром, на территории имеется подземная автостоянка на 
128 мест. Предусмотрены специальные зрительные места и 
свободный доступ в спортсооружение для маломобильных 
групп населения. 

Юрий ЮДИН

АКТУАЛЬНО

КОМИТЕТ 

ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ 

И СОЦЗАЩИТЕ РАССМОТРЕЛ 

ПОПРАВКИ В ЗАКОНЫ

16 сентября на заседании комитета по здравоохранению и 
социальной защите, которое прошло под председательством 
Андрея Лабыгина, депутаты рассмотрели ряд региональных 
законопроектов, которые приводятся в соответствие с феде-
ральным законодательством.
В частности, одобрены изменения в закон «О порядке созда-
ния и осуществления деятельности комиссий по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав в Иркутской области». 
Согласно поправкам вопрос создания районных (городских) 
комиссий относится к компетенции органов местного само-
управления. Кроме того, в законопроекте прописано новое 
полномочие областной комиссии по принятию решений о 
допуске или недопуске к определенным видам деятельности 
лиц, имевших судимость за совершение отдельных видов 
преступлений. Также проектом закона предлагается преду-
смотреть возможность назначения на должность председа-
теля и заместителя председателя областной комиссии лиц, 
замещающих государственные должности Иркутской обла-
сти. Это позволит обеспечить соответствующий статус комис-
сии как координационного органа, в состав которого входят 
представители органов власти разного уровня. Ко второму 
чтению поступило три поправки, которые в ходе обсуждения 
были одобрены. Законопроект рекомендован к принятию во 
втором чтении с учетом таблицы одобренных поправок. 
Члены комитета обсудили проект закона «О внесении измене-
ний в отдельные законы Иркутской области в связи с необхо-
димостью соблюдения законодательства о защите конкурен-
ции». Законопроект приводит ряд областных законов в соот-
ветствие с федеральным законодательством. Так, на основании 
федерального закона «О защите конкуренции» граждане не 
могут быть ограничены в выборе организации почтовой связи 
для отправки документов на оказание им государственных 
услуг, таких, как предоставление социальной поддержки или 
начисления пенсии за выслугу лет. Проектом закона из ряда 
областных законов исключается указание на то, что организа-
ция по услугам почтовой связи в целях предоставления госу-
дарственных услуг должна быть организацией федеральной 
почтовой связи. Ко второму чтению поступило шесть поправок. 
Законопроект рекомендован к принятию во втором чтении с 
учетом таблицы одобренных поправок. 
Также депутаты рекомендовали поддержать обращение 
Мурманской областной думы, касающееся выезда медико-
социальной экспертизы в отдаленные территории, заслушали 
и приняли к сведению информацию и.о. министра социаль-
ного развития, опеки и попечительства Иркутской области 
Владимира Родионова о реформировании учреждений для 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
в Иркутской области и о развитии участковых социальных 
служб для оказания социальной помощи жителям отдаленных 
населенных пунктов.

Юрий ЮДИН

ФИНАНСЫ

КАК ПОЛУЧИТЬ 

ЕДИНОВРЕМЕННУЮ ВЫПЛАТУ 

МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА 

Территориальные органы ПФР по Иркутской области при-
няли более 25 тыс. заявлений от владельцев сертификатов 
на материнский капитал, желающих получить единовремен-
ную выплату в размере 20 тыс. рублей. Прием заявлений на 
данную выплату стартовал в мае, и на сегодняшний день уже 
17865 семей получили деньги, которые они могут потратить 
на повседневные нужды. Общая сумма уже произведенных в 
Иркутской области единовременных выплат составила 354 
млн рублей.
Пенсионный фонд России сообщает, что в настоящее время 
прием заявлений на данный вид расходования средств мате-
ринского капитала продолжается в рабочем режиме и будет 
вестись до 31 марта 2016 года. Обратиться за деньгами могут 
все семьи, которые уже владеют сертификатом и не исполь-
зовали всю сумму на основные направления расходования 
капитала, а также те, у кого право на получение материнского 
капитала возникнет до 31 декабря 2015 года. 
Обращаться за деньгами могут все владельцы сертификатов на 
материнский капитал вне зависимости от того, сколько време-
ни прошло со дня рождения (усыновления) ребенка, давшего 
право на его получение. Выплату можно получить только один 
раз.
Заявление на единовременную выплату можно подать в 
Управление ПФР по месту жительства или через многофункци-
ональные центры (МФЦ). При себе необходимо иметь паспорт 
и документ с реквизитами счета, на который перечисляется 
указанная выплата. Средства перечисляются в двухмесячный 
срок единым платежом на указанный счет.

Александра БЕЛКИНА

В настоящее время строительство квартир для детей-

сирот ведется в Иркутске, Братске, Чуне, Саянске, Тайше-

те, поселке Усть-Ордынском. В Свирске и Шелеховском 

районе очереди на получение жилья среди этой катего-

рии граждан практически ликвидированы.
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Иркутские болельщики 

впервые могут 

насладиться теннисом 

мирового уровня, не 

выезжая за пределы 

города. Сборные России 

и Италии сегодня в 

спорткомплексе «Байкал-

Арена» вступают в 

борьбу за право выхода 

в Мировую группу Кубка 

Дэвиса. Исходя из 

рейтинга, гости с Апеннин 

выше наших теннисистов, 

но, как считают 

наставники обеих команд, 

шансы у всех равны, а на 

стороне россиян к тому 

же поддержка иркутской 

публики.

Теймураз Габашвили, Евгений Дон-
ской, Константин Кравчук и Андрей 
Рублев – не самые звездные имена 
нынешней российской сборной в срав-
нении с Сафиным, Кафельниковым, 
Южным и Давыденко. Но именно эти 
молодые парни уже успели выбить из 
розыгрыша грозную команду Испа-
нии. Теперь на очереди Италия. Да, в 
итальянской команде нет игроков из 
первой десятки мирового рейтинга, но 

они все же выше в табели о рангах 
своих соперников. А Фабио Фоньини 
на последнем Открытом чемпионате 
США выбил из сетки самого Рафаеля 
Надаля.

– Состав у итальянцев сильный, 
но нас это не должно волновать, – 
говорит наставник сборной России 
Шамиль Тарпищев. – Более того, я 
рад, что соперники привезли в Иркутск 
лучших теннисистов страны. Уверен, 
что публика будет в восторге, собе-
рется полный стадион. У нас молодая 
команда, которую мы многому можем 
научить.

– Команда Италии – сложный 
соперник, – согласен с наставником 
Андрей Рублев. – Но спорт этим и 
интересен, нужно состязаться с силь-
нейшими. У нас крепкая, дружная 
команда, которая способна на многое. 
Мы с радостью отправились в Иркутск 
и сделаем все, чтобы победить.

Итальянский капитан Коррадо 
Бараззутти признает, что его тенниси-
сты индивидуально сильнее россиян, 
но Кубок Дэвиса тем и хорош, что здесь 
играет вся команда, а не отдельный 
игрок сам за себя. По его словам, на 
стороне хозяев болельщики, а во всем 
остальном шансы на победу 50 на 50.

Кстати, итальянцы не высказали 
возмущения, что им пришлось высту-
пать так далеко от Европы. Например, 
у Андреаса Сеппи по пути на матч даже 
пропал багаж в аэропорту, но и он не 
стал серчать, к тому же, вещи быстро 
нашлись в «Домодедово».

– В Москве и Санкт-Петербурге 
играть, конечно, проще. Просто лететь 
близко. Но все равно, мне кажется, что 
и такие матчи в глубинке России тоже 
нужны. Простые люди могут посмо-
треть на теннис хороших команд вжи-
вую. Это рекламирует спорт и теннис 

в частности, – говорит игрок сборной 
Италии по теннису Андреас Сеппи.

Наши теннисисты тоже впервые в 
Иркутске. Они приехали на матч на 
несколько дней раньше соперников и 
успели осмотреть столицу Приангарья 
и съездить на Байкал.

 Конечно, времени мало, город у вас 
красивый, но весь не осмотришь, надо 
тренироваться. А на Байкале мы даже 
успели искупаться, было очень тепло, 
– поделился Евгений Донской.

– Я сам, к своему стыду, за столько 
лет никогда ранее не был на Байкале, 
– говорит Шамиль Тарпищев. – Наде-
емся, он зарядит нас энергетикой на 
матч.

А вот итальянцы не стали совер-
шать экскурсии, времени у них было 
в обрез. Главная задача – опробовать 
площадку и акклиматизироваться.

Кстати, о площадке. Никогда ранее 
легкоатлетические манежи не переобо-
рудовали в теннисные корты. Иркутск 
в этом плане стал пионером. Но все 
работы прошли строго по графику, и 
нареканий новая площадка у спортсме-
нов обеих команд не вызвала. Россия и 
Италия сыграют на покрытии «хард», 
что тоже даст небольшое преимуще-
ство хозяевам, т.к. гости больше любят 
выступать на грунте.

– Мы безмерно благодарны руко-
водству Иркутской области, Сергею 
Ерощенко, помощнику президента 
страны Игорю Левитину, Министер-
ству спорта России, компании РУСАЛ, 
без их поддержки этот матч не состоял-
ся бы в Иркутске, – отметил на пресс-
конференции Шамиль Тарпищев.

По словам бессменного капитана 
сборной, Иркутск может стать одним 
из центров подготовки теннисистов 
перед турнирами в Юго-Восточной 
Азии. Для этого нужно приложить 

немалые усилия, но они будут оправ-
даны. Иркутские дети получат возмож-
ность видеть элиту российского тенни-
са и подтягивать свое мастерство.

Уже сегодня зрители придут на пер-
вые два матча из пяти. В зале дополни-
тельно было установлено 3 тыс. мест. 
Большинство билетов было раскуплено 
в первые дни продаж. Организаторы 
матча просят иркутскую публику, кото-
рая впервые будет наблюдать за тен-
нисом такого уровня и не имеет опыта 
боления, соблюсти несколько правил.

Матчи возможны пятисетовые, и 
поэтому они могут продолжаться по 
пять-шесть часов, а то и больше. Есте-
ственно, не все смогут выдержать 
такое количество времени, сидя на 
одном месте. Выйти из зала и зайти 
назад можно, но только во время смены 
сторон, либо в паузе между сетами, в 
остальных случаях хождение запреще-
но. Также запрещены выкрики и шум 
во время розыгрышей мяча и во время 
подач. Громкая поддержка возможна 
только в паузах между розыгрышами, в 
противном случае российскую коман-
ду могут наказать снятием очков. Орга-
низаторы обращаются, чтобы данные 
правила соблюдались неукоснительно, 
теннис любит тишину.

Первый одиночный матч стартует 
сегодня, 18 сентября, в 14.45 по иркут-
скому времени, по его окончании нач-
нется второй поединок. В субботу в 
такое же время на корт выйдут пары. 
А в заключительный день, 20 сентября, 
в 14.00 пройдут еще два одиночных 
поединка. Победителем встречи ста-
новится та команда, которая наберет 
минимум три победы.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ИНИЦИАТИВА

Ирина Роднина выступает с 

инициативой создания при 

школах спортивных клубов. 

В Иркутске на встрече с 

журналистами трехкратная 

олимпийская чемпионка, 

депутат Государственной 

думы выразила свое 

мнение, что необходимо 

стимулировать молодежь 

заниматься физической 

культурой, и это будет 

способствовать обновлению 

и строительству новых 

спортзалов и площадок.

Ирина Роднина, прославленная спорт-
сменка, хорошо знает, как развивался 
спорт в Советском Союзе. Тогда большин-
ство школьников и студентов были так 
или иначе задействованы в физкультур-

ном движении. Сейчас нужно возродить 
этот положительный опыт, но несколько в 
измененном виде.

В советские времена спорт концентри-
ровался преимущественно при домоуправ-
лениях. Была выстроена целая система, 
ЖЭКи содержали корты и игровые пло-
щадки, в штатном расписании обязатель-
но была ставка тренера. У подрастающего 
поколения не существовало проблем найти 
в своем или ближайшем дворе секцию. Если 
же ребенок показывал высокие результаты, 
то его забирали в ДЮСШ. У взрослых такое 
физкультурное движение было организова-
но при предприятиях.

К сожалению, эта выстроенная система 
с развалом СССР была разрушена. И на 
ее место не пришло ничего нового. Даже 
на вновь выстроенных кортах зачастую не 
увидишь детей, потому что с ними неко-
му заниматься, некому выдать спортивный 
инвентарь, попросту – организовать моло-
дежь.

– Замечательно, что у нас сейчас откры-
ваются большие арены. Но в стране за 25 
лет мы потеряли 4 тыс. спортсооружений, 
поэтому приходится работать почти с нуля. 
При этом нужна определенная смелость 
руководящего состава региона – почти все 
федеральные программы требуют софинан-
сирования. Нужно грамотно и вовремя под-
готовить документы и изыскать средства в 

бюджете региона, потому что из федераль-
ной казны поступит только часть средств. 
Многие программы буксуют, потому что 
субъекты РФ плохо готовят документы. Мы 
призываем их внимательнее относиться к 
этому и проявлять активность, – заявила 
Ирина Роднина.

По словам депутата Госдумы, сейчас 
школы для занятий спортом могут охватить 
только 18% детей, поэтому она предлагает 
создавать на их базе клубы. В них дети смо-
гут заниматься по мере своих возможностей. 

Ответила Ирина Роднина и на вопрос 
корреспондента «Областной», почему спо-

собные спортсмены из провинции уезжают 
в Москву и Подмосковье.

– Это объективный процесс, у нас во 
всех сторонах жизни все лучшее стекается 
в столицы. Это было и в советские времена. 
Но сейчас наблюдается обратное движение. 
На местах создаются центры спортивной 
подготовки для тех видов, которые разви-
ты в регионах. Такой центр появился и в 
Иркутске.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Италия сильнее, но шансы у всех равны
В Иркутске сегодня стартует Кубок Дэвиса

СТРОИТЕЛЬСТВО

В СЕЛЕ ХАЗАН ПОЯВИТСЯ 
СПОРТПЛОЩАДКА

В селе Центральный Хазан Зиминского района в сентябре будет 
сдана в эксплуатацию многофункциональная спортивная площадка.
До недавнего времени в селе единственным местом, где можно было 
заняться спортом, были небольшой школьный спортзал и стихий-
ное футбольное поле. Школьный спортзал не способен вместить 
всех желающих играть в волейбол, баскетбол, теннис, мини-футбол. 
А любители покататься на роликах зачастую создавали аварийную 
ситуацию на дорогах, т.к. единственным асфальтированным участ-
ком, где можно было повысить свое мастерство, оказывалась про-
езжая часть. Поэтому и встал вопрос строительства в Центральном 
Хазане многофункциональной спортивной площадки с искусствен-
ным покрытием.
– Работы ведутся в рамках программы «Строительство и реконструк-
ция плоскостных сооружений для развития игровых видов спорта 
на 2014–2018 годы». На эти цели выделено 2 млн рублей из феде-
рального бюджета, 1 млн рублей – из областного. Софинансирование 
муниципалитета составило 250 тыс. рублей, – рассказала глава 
Хазанского муниципального образования Анна Алексеенко.
Сегодня на месте строительства установлены опоры электроосве-
щения. Следующим этапом стала отсыпка. Планируется, что пло-
щадку, где можно будет играть в мини-футбол, баскетбол, волейбол и 
бадминтон, введут в эксплуатацию к концу сентября текущего года.

Людмила ШАГУНОВА

АНОНС

«БАЙКАЛ» СЫГРАЕТ С «ВОЛГОЙ»

Футбольный клуб «Байкал» в очередном туре ФНЛ дома будет при-
нимать нижегородскую «Волгу». Соперник располагается на 3-м 
месте турнирной таблицы, а вот наша команда, к сожалению, до сих 
пор не может выбраться из подвала. Игроки и руководство клуба 
призывают болельщиков прийти на стадион и поддержать «бело-
синих» в тяжелом для них матче. Игра состоится 20 сентября в 
17.00 на стадионе «Труд».

Ирина Роднина делает ставку на школьные клубы

Замечательно, что у нас сейчас открываются большие арены. 
Но в стране за 25 лет мы потеряли 4 тыс. спортсооружений, 
поэтому приходится работать почти с нуля. Сейчас школы для 
занятий спортом могут охватить только 18% детей, поэтому 
она предлагает создавать на их базе клубы. В них дети смогут 
заниматься по мере своих возможностей. 
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ПОЗДРАВЛЯЕМ

Уважаемые работники и 
ветераны лесной отрасли 
Приангарья!

От всей души поздравляю вас, работ-
ников лесной охраны, лесозаготови-
тельных и перерабатывающих пред-
приятий, ветеранов лесохозяйствен-
ного и лесопромышленного комплек-
сов с профессиональным праздником 
– Днем работников леса!
Лес – наше национальное богат-
ство, и природа щедро одарила им 
Прибайкалье. В этом году в нашем 
регионе сложилась трудная пожаро-
опасная обстановка. На борьбу с этой 

бедой, кроме федеральных и областных правительственных структур, 
были задействованы все силы лесной охраны и тысячи добровольцев. 
Хочется выразить благодарность каждому, кто, рискуя жизнью, отстаивал 
тайгу. Сегодня наша общая задача – восстановить лесные ресурсы регио-
на, максимально эффективно и бережно использовать их.
В нашем регионе работают крупные лесопромышленные комплексы, 
создаются также малые предприятия отрасли. Важно, чтобы лесной биз-
нес, активно развиваясь, был экологически и социально ответственным. 
Бережное отношение к лесу – это, прежде всего, бережное отношение к 
родному краю, к людям, живущим здесь. 
От имени депутатов Законодательного Собрания Иркутской области 
желаю вам, уважаемые работники и ветераны лесной отрасли, новых 
достижений и успехов в труде, уверенности в будущем, крепкого здоро-
вья и семейного благополучия!

Председатель Законодательного Собрания
Иркутской области  

С.Ф. БРИЛКА

От всей души 
поздравляю работников 
лесного хозяйства с 
профессиональным 
праздником – Днем 
работников леса!

Этот праздник традиционно отмеча-
ют люди самых разных лесных про-
фессий: лесничие, лесозаготовители, 
деревообработчики, работники цел-
люлозно-бумажной и лесохимиче-
ской промышленности.
Многие десятилетия Восточно-
Сибирская железная дорога и пред-
приятия лесной отрасли Приангарья 

и Республики Бурятия работают в тесном взаимодействии и партнерстве. 
В лесной отрасли всегда трудились специалисты высочайшей квалифи-
кации, для которых работа – это призвание и дело всей жизни. Сегодня 
перед вами стоят важные, востребованные временем задачи, главные из 
которых – сбережение ресурсной базы комплекса, модернизация суще-
ствующих предприятий и создание новых, современных деревоперера-
батывающих производств.
Желаю всем вам крепкого здоровья, семейного благополучия и новых 
трудовых достижений!

Начальник ВСЖД – филиала ОАО «РЖД»                                                                            
В.Ф. ФРОЛОВ

Уважаемые коллеги, 
труженики и ветераны 
лесного хозяйства! 
Примите самые 
искренние поздравления 
с профессиональным 
праздником! 

Традиционно мы отмечаем День 
работников леса в третье воскре-
сенье сентября. Наш праздник при-
ходится на прекрасную пору, когда 
Иркутская область, которая славит-
ся бескрайними лесными простора-
ми, одевается в золотые и багряные 
наряды. В этот день особые слова 

благодарности хочется выразить ветеранам отрасли, чьим трудом созда-
вались и приумножались леса, плодами которых мы пользуемся сегодня. 
На страже зеленого достояния Приангарья стоит сплоченная команда 
высококвалифицированных работников лесного хозяйства – настоящих 
профессионалов, до глубины души преданных своему делу. Сберечь при-
родное богатство и преумножить его – эти и многие другие непростые 
задачи лежат на наших плечах. Ежедневный и кропотливый наш труд 
требует огромной ответственности по охране, защите и воспроизводству 
лесов, ведь в нем залог экологической безопасности и основа экономи-
ческой стабильности Иркутской области.
Искренне желаем хранителям нашего зеленого богатства крепкого здо-
ровья, семейного благополучия, успехов в добрых начинаниях, хороших 
перспектив, оптимизма! Дорогие коллеги и партнеры, пусть леса, выра-
щенные вашими руками, с благодарностью принимают потомки, как 
самое ценное природное достояние нашей страны.

С уважением,  
директор филиала ФБУ «Рослесозащита»  

«Центр защиты леса Иркутской области» 
С.В. ШЕВЕРДА

Уважаемые коллеги! 
Объединение первичных 
профсоюзных организаций 
Агентства лесного хозяйства 
Иркутской области от 
всей души поздравляет 
вас с профессиональным 
праздником – Днем 
работников леса!

Профессия работников лесного 
хозяйства заслуживает всеобщего 
уважения, ведь в большей степени 
они трудятся по призванию и по зову 
души. 
Сберечь красоту нашего таежного 

края, разумно распорядиться лесными богатствами – эти непростые 
задачи лежат на ваших плечах.
Желаем  крепкого здоровья, жизненной энергии, оптимизма, претворе-
ния в жизнь всех идей и замыслов, которые осуществляются в дружном 
коллективе,  успехов в труде, мира и добра вам и вашим близким!

Председатель ОППО Агентства лесного хозяйства  
Иркутской области                                            

Н.С. ЗАЛУМАТОВ

АКТУАЛЬНО

Более 1,5 млрд рублей 
составили налоговые 
поступления в региональный 
бюджет от предприятий 
лесопромышленного 
комплекса за первое 
полугодие 2015 года. 
По мнению заместителя 
министра экономического 
развития Иркутской области 
Евгения Семенова, эта 
цифра могла бы быть и 
больше, если бы не серые 
схемы реализации леса 
и занижение цены на 
древесину.  

В преддверии Дня работников леса, 
который в этом году отмечается 20 сентя-
бря, в иркутском комплексе «Сибэкспо-
центр» проходит традиционная выставка 
«Сиблесопользование. Деревообработка. 
Деревянное домостроение. Мебель». Свои 
новинки, разработки лесной и деревообра-
батывающей отраслей, инновации пред-
ставили компании из Приангарья, Брян-
ска, Хабаровска, Новосибирска, Челя-
бинска, Санкт-Петербурга и Москвы. На 
открытой площадке выставлена крупнога-
баритная техника для лесной промышлен-
ности, станки для обработки древесины, 
лесопогрузчики.

Деловая программа выставки тоже 
насыщенная. В первый же день прошли 
два интересных круглых стола на акту-
альные темы. На первом рассматривались 
меры государственной поддержки пред-
приятий лесного комплекса и реализация 
приоритетных инвестиционных проектов 
в области освоения лесов. 

Евгений Семенов в приветственной 
речи отметил, что в Иркутской области в 
целом объем платежей и налогов с 2011 
года вырос в 2,5 раза и по итогам 2014 года 
составил более 200 млрд рублей. Из них 
порядка 100 млрд рублей поступило в кон-
солидированный бюджет области.

– Приангарье системно наращивает 
объемы промышленного производства 
и ВРП, – продолжил замминистра. – 
Например, за последние три года объем 
ВРП вырос на 200 млрд рублей. Индекс 
промышленного производства сложился в 
прошлом году на уровне 103,7%, что пре-
вышает общероссийский на 3,3%. Объем 
инвестиций достиг 190 млрд рублей. Реа-
лизация антикризисного плана позволит 
увеличить не только доходы консолидиро-
ванного бюджета, но и отчисления в феде-
ральную казну. За 2014 год на один рубль, 
полученный из федерального центра, при-
шлось шесть рублей налогов региона. С 
учетом таможенных и лесных платежей 
налоговая отдача региональной экономики 
в 2014 году составила 17,5 рубля доходов в 
федеральный бюджет на рубль межбюд-
жетных трансфертов, без учета субвен-
ций. А ведь еще в 2010 году регион был 
убыточен для Федерации.

При этом общая положительная дина-
мика в экономике области распространяет-
ся и на лесную отрасль. По данным Евгения 
Семенова, за первое полугодие 2015 года 
налоговые поступления в региональный 
бюджет от предприятий лесопромышлен-
ного комплекса составили более 1,5 млрд 
рублей. За шесть месяцев объем целлю-
лозно-бумажного производства вырос на 
10,7% по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, в обработке древеси-
ны и производстве изделий из нее индекс 
производства составил 102,7%. За первое 
полугодие было экспортировано 2,9 млн 
куб. м круглого леса, 5,7 млн куб. м пилома-
териалов и 0,7 млн т целлюлозы. 

– Для содействия развитию промыш-
ленности в регионе создана нормативно-
правовая база в сфере инвестиционной 
деятельности, действует ряд элементов 
инвестиционной и инновационной инфра-
структуры, принята государственная про-
грамма в сфере инвестиций и новаций, 
применяются различные меры государ-
ственной поддержки, – подчеркнул Евге-
ний Семенов. – На территории региона 
определены потенциальные границы и пло-
щадки лесоперерабатывающего кластера, 
которые включают территории Братска, 
Усть-Илимска, Усть-Кута, Казачинско-
Ленского, Нижнеилимского, Братского, 
Усть-Илимского, Балаганского и Чунско-
го районов. Основные участники кластера 
– производители целлюлозно-бумажной 
продукции, изделий из дерева, образова-
тельные и научно-исследовательские орга-
низации, специализирующиеся на лесохи-
мии и деревообработке. Создание такого 
кластера позволит создать цивилизован-
ный рынок в регионе, увеличить объемы 
продукции глубокой переработки древеси-
ны, минимизировав незаконную вырубку и 
вывоз древесины.

Заместитель генерального директора 
по управлению проектами ФГУП «Госу-
дарственный научный центр лесопромыш-
ленного комплекса» Николай Кожемяко 
рассказал о мерах федеральной поддерж-
ки лесной отрасли. Среди них наиболее 

эффективным он назвал механизм при-
оритетных инвестиционных проектов. Как 
сообщалось ранее, на сегодняшний день в 
России реализуется более 120 инвестпро-
ектов с общим объемом инвестиций свыше 
500 млрд рублей. Для этих целей госу-
дарство зарезервировало 72,9 млн куб. м  
леса. Результатом господдержки станет 
создание 48,9 тыс. новых рабочих мест и 
увеличение объема товарной продукции в 
РФ на 40%.

В Иркутской области реализуется семь 
инвестиционных проектов. Ведут их ком-
пании «Группа «Илим» (модернизация про-
изводства), ООО «Русфорест Магистраль-
ный» (строительство лесоперерабатываю-
щего комбината по производству сухих 
пиломатериалов), «ЛДК Игирма» (строи-
тельство лесопильного деревообрабатыва-
ющего комплекса в поселке Новая Игирма), 
«Транссибирская лесная компания» (завод 
по производству древесных топливных гра-
нул из отходов лесопиления в Усть-Куте), 
«Евразия Леспромгрупп» (строительство 
предприятия по переработке леса в посел-
ке Магистральный), «Лесопромышленное 
предприятие «Ангара» (организация про-
изводства по глубокой переработке древе-
сины с выпуском сухих пиломатериалов) 
и «Госстрой» (создание производства по 
глубокой переработке древесины). Послед-
нему проекту был присвоен статус приори-
тетного только в этом году. Общий объем 
заявленных инвестиций по всем проектам 
составляет более 32 млрд рублей. Однако 
по данным на 1 июля 2015 года, уже вложе-
но практически 52 млрд рублей. 

– Государственное стимулирова-
ние развития лесного комплекса в Рос-
сии предусматривает софинансирование 
приоритетных инвестиционных проектов 
по созданию инфраструктуры и техниче-
ского перевооружения предприятий, – 
заявил Николай Кожемяко. – Но войти 
в перечень таких проектов может далеко 
не каждая лесопромышленная компания. 
Приоритетные инвестиционные проекты 
должны касаться создания или модерниза-
ции объектов лесной и лесоперерабатыва-

ющей инфраструктуры, суммарный объем 
капитальных вложений должен составлять 
не менее 300 млн рублей. Поэтому многие 
лесопромышленники объединяются, чтобы 
получить господдержку.

Среди прочих инструментов господ-
держки Николай Кожемяко назвал субси-
дирование процентных ставок за пользова-
ние кредитными ресурсами, льготное кре-
дитование, гарантии на получение инве-
стиционных ресурсов, отмену пошлин на 
экспорт обработанной древесины и импорт 
технологического оборудования, аналогов 
которого нет в РФ, освобождение от нало-
гов на добавленную стоимость при ввозе 
оборудования. Кроме того, государство 
участвует в финансировании разработки 
социально значимых крупных инвестици-
онных проектов. 

Евгений Семенов из региональных мер 
поддержки лесопромышленников особо 
отметил налоговые преференции (налог 
на имущество и прибыль). В зависимости 
от того, какие инвестиции вкладываются 
в реализацию проекта, налоговая ставка 
может быть снижена. 

– Еще одна важнейшая мера поддерж-
ки – проект, который по поручению пре-
зидента РФ реализуется правительством 
области совместно с Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой биржей, 

– добавил замминистра. – Речь идет о 
реализации леса на электронной биржевой 
площадке, где все прозрачно и понятно. 
Первые торги состоялись в июле 2014 года. 

Более подробно итоги работы лесной 
биржи и направления повышения эффек-
тивности торгов обсудили на отдельном 
круглом столе «Товарная биржа на рынке 
лесоматериалов». Планировалось, что 
через биржу нынче будет продано 127 
тыс. куб. м леса, однако из-за пожаров 
план выполнен всего на 37%. В этом году 
с помощью биржевых торгов лесхозы 
реализовали древесину на 40 млн рублей. 
Данный инструмент, несмотря на невысо-
кие цифры, все же дает свои позитивные 
результаты. Так, у ряда лесхозов подросла 
цена на пиловочное сырье.

– Внедрение биржевой торговли в 
лесное хозяйство – это очень эффектив-
ная мера поддержки наших предприятий, 
– подчеркнул Евгений Семенов. – Мы 
видим, что увеличивается стоимость про-
дукции, выручка производителя. Кроме 
того, электронные аукционы принесут в 
бюджет значительно больше средств, чем 
мы получаем сейчас.

Елена ПШОНКО  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Инвестиции в лес
Увеличили налоговые отчисления в бюджет

За последние три года объем ВРП вырос на 200 млрд 
рублей. Индекс промышленного производства сложил-
ся в прошлом году на уровне 103,7%, что превышает 
общероссийский на 3,3%. Объем инвестиций достиг 190 
млрд рублей. С учетом таможенных и лесных платежей 
налоговая отдача региональной экономики в 2014 году 
составила 17,5 рубля доходов в федеральный бюджет 
на рубль межбюджетных трансфертов, без учета суб-
венций. А ведь еще в 2010 году регион был убыточен для 
Федерации.
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Грядущий 
профессиональный 
праздник – День лесника 
– «Русская лесная группа» 
встречает в качестве 
юбиляра. За десять лет 
компании удалось выбиться 
в лидеры по производству 
пиломатериалов в 
России. Основанная ею 
«Национальная ассоциация 
лесопромышленников – 
Русский лес» ежегодно 
бьет рекорды по заготовке 
древесины, объемам 
производства и продаж, 
завоевывает новые рынки 
сбыта в Европе и Азии. В 
настоящее время РЛГ строит 
два пеллетных завода на 
территории Иркутской 
области. Инвестируя в 
развитие биоэнергетики, 
компания надеется 
составить достойную 
конкуренцию ведущим 
игрокам на мировом рынке.  

На позициях лидера
«Русская лесная группа» (РЛГ) была соз-

дана в 2005 году как объединение лесопе-
рерабатывающих предприятий, располо-
женных в Иркутской области. В их числе 
заводы: «СП СЭЛ Тайрику» и «ЛДК Игир-
ма», а также транспортная компания «СЭЛ-
Транс» и торговая «СЭЛ-Трейд». Пар-
тнером Группы также выступает «Транс-
Сибирская Лесная Компания». 

– За годы работы предприятия Группы 
приобрели репутацию надежного поставщи-
ка продукции переработки древесины, в том 
числе и из элитных пород дерева – ангар-
ской сосны и лиственницы. Произрастаю-
щие только в Сибири, эти породы отличаются 
высоким качеством древесины, уникальной 
прочностью и долговечностью, – говорит 
генеральный директор «Русской лесной 
группы» Юрий Попов. – Наши предприятия 
выпускают обрезные пиломатералы, про-
филирующие изделия, такие как блок-хаус, 
половая доска, молдинг и евровагонка, пило-
материалы для японского домостроения.

На сегодняшний день компания экспор-
тирует пиломатериалы в Японию, Север-
ную Африку, Китай, Европу и страны СНГ. 
В России же продукция «Русской лесной 
группы» представлена во всех регионах.

Успехи компании отмечены на феде-
ральном уровне. «Русская лесная группа» 
стала лауреатом всероссийской лесопро-

мышленной премии Lesprom Awards в 
номинации «Лучший инвестиционный 
проект года». Победный «Лесной Оскар» 
компания получила благодаря запуску 
завода «ЛДК Игирма», мощность которого 
составляет 300 тыс. куб. м в год. Также РЛГ 
заняла девятую строчку в ТОП-50 рейтинга 
крупнейших лесопромышленных компа-
ний, который ежегодно составляет журнал 
«Лесная Индустрия». 

Активный рост  
на фоне спада

Создание в конце 2013 года отраслевого 
объединения – «Национальной ассоциа-
ции лесопромышленников – Русский лес» 
помогло «Русской лесной группе» выбиться 
в лидеры. 

– За последние годы промышленность 
осознала необходимость партнерства и коо-
перации. Такого рода объединения – это 
тренд зарождающейся инновационной эко-
номики. Экономики, основанной на знани-
ях, доброжелательном восприятии новых 
идей и технологий и, разумеется, живой 
готовности к использованию их на практи-
ке, – пояснил Юрий Попов. 

По итогам первого полугодия 2015 года 
заготовка древесины лесозаготовитель-
ными компаниями Ассоциации составила  
1328 тыс. куб. м, что на 47% превышает 
показатели аналогичного периода прошлого 
года. Объемы производства пиломатериа-
лов заводами, входящими в состав Ассо-
циации, увеличились в отчетном периоде 
на 3% и составили 390 тыс. куб. м. Прирост 
производства пиломатериалов на предпри-
ятиях площадки Игирма («СЭЛ-Тайрику» и 
«ЛДК Игирма») составил 12%. Положитель-
ная динамика отмечается на фоне всеобще-
го экономического спада!

По итогам первого полугодия Ассоциа-
ция заняла третье место среди российских 
экспортеров хвойных пиломатериалов в 
Китай, четвертое место – в Японию, второе 
место – в Европу и Египет.

Выручка Ассоциации по итогам первого 
полугодия увеличилась на 18% по сравнению 
с аналогичным периодом предыдущего года. 
Частично это было обусловлено изменени-
ями в структуре продаж на европейский 
рынок. Более трети реализуемой в Европу 
продукции Ассоциации было направлено 

в Бельгию (37%), треть – в Австрию (29%), 
четверть – в Германию (25%). На долю Вен-
грии, Эстонии, Дании, Франции и Велико-
британии пришлось в общей сумме менее 
10%. Причем в этом году была отправлена 
пробная партия продукции французским 
партнерам и заключено долгосрочное согла-
шение о поставках на рынок Франции.

Сотрудники РЛГ говорят, что причины 
изменения структуры продаж Ассоциации на 
европейский рынок связаны исключительно 
с качественными преобразованиями на про-
изводствах заводов и не зависят от проблем 
экономико-политического характера в самих 
странах Европы. Так, в первом полугодии 
2015 года у заводов, входящих в «Русскую 
лесную группу», появилась возможность 
увеличить выпуск сухих пиломатериалов из 
лиственницы, которые являются более высо-
комаржинальным продуктом по сравнению с 
продукцией естественной влажности. Сухие 
лиственничные пиломатериалы более вос-
требованы в Германии и Бельгии. 

Свои позиции Ассоциация смогла укре-
пить на рынке Китая. Рост поставок пилома-
териалов был зафиксирован, несмотря на 

замедления строительной активности в Под-
небесной. В полтора раза увеличились прода-
жи в Южную Корею. Прирост продаж пило-
материалов в страны MENA составил 5%.

Грамотная политика 
лесопользования

«Русская лесная группа» выступает как 
ответственный лесопользователь. Компа-
ния подписала соглашение со Всемирным 
фондом дикой природы (WWF) о сохране-
нии лесов высокой природоохранной цен-
ности на территории арендных участков 
предприятий группы. 

В настоящее время на территории лес-
ных участков группы выделены зоны мало-
нарушенных лесных территорий (МЛТ), 
которые относятся к лесам высокой приро-
доохранной ценности – крупным лесным 
ландшафтам, значимым на мировом и наци-
ональном уровнях. При этом, как показа-
ло последнее исследование WWF, площадь 
этих лесов в России быстро сокращается 

в результате пожаров, рубок леса, добычи 
полезных ископаемых, и особенно быстро 
– в Сибири. Поэтому «Русская лесная 
группа» заключила соглашения с WWF и 
Некоммерческим партнерством «Прозрач-
ный мир», в соответствии с которыми при-
родоохранные организации окажут компа-
ниям помощь в определении актуальных 
границ МЛТ и выработке оптимальных мер 
по сохранению их ценности. Проведение 
этих работ планируется до 2016 года.

– WWF приветствует усилия компаний 
«Русской лесной группы» по сохранению 
лесов высокой природоохранной ценности, 
в том числе МЛТ, – заявил во время под-
писания соглашения Константин Кобяков, 
координатор проектов по лесам высокой 
природоохранной ценности WWF России. 
– Господствующая сейчас в России модель 
пионерного освоения лесов, когда компании 
идут с рубками все дальше в ранее неосво-
енные леса, уже исчерпала себя. Последних 
сохранившихся ненарушенных массивов в 
зоне продуктивных лесов, даже если их унич-
тожить полностью, хватит совсем ненадол-
го. Уже сейчас многие лесопромышленные 
компании испытывают серьезный дефицит 
лесных ресурсов. Исправить эту ситуацию 
может только интенсификация лесопользо-
вания и воспроизводства лесов, то есть такая 
система, когда рубиться будет лес, который 
вырастили, а не созданный природой.

Будущее за биоэнергетикой
С наступлением лета началось масштаб-

ное строительство пеллетных заводов ком-
пании «Сибирские топливные гранулы», 
входящей в состав Ассоциации. Высокотех-
нологичное производство разворачивается 
на площадках «ЛДК Игирма» (Новая Игир-
ма) и «ТСЛК» (Усть-Кут). Поставщиком обо-
рудования выступает эстонская компания 
Hekotek.

– Строительство двух пеллетных про-
изводств является логичным решением по 
увеличению степени переработки заготав-
ливаемой древесины. Ведь при производ-
стве пиломатериалов образуется огромное 
количество отходов – щепы, коры и опи-
лок, небольшая часть которых сейчас идет 
на отопление заводских котельных, щепа в 
Сибири продается на ближайшие ЦБК по 
бросовым ценам. Производство же пеллет, 
как принципиально нового для Ассоциации 
продукта, позволит выйти на рынок миро-
вого древесного топлива, что увеличит как 
объемы производства продуктов лесопере-
работки, так и выручку компании с одного 
куб. м заготовленной древесины, – сооб-
щил Юрий Попов.

Организация пеллетных заводов цели-
ком соответствует концепции бережливого 
производства и позволит не только эффек-
тивно утилизировать побочные продукты 
лесопиления, но и обеспечит безотходный 
цикл переработки древесины, что улучшит 
экологическую ситуацию в территории при-
сутствия. 

Алена ГРИШИНА

«Русская лесная группа»  
в золотом фонде России

За годы работы предпри-
ятия «Русской лесной 
группы» приобрели репу-
тацию надежного постав-
щика продукции перера-
ботки древесины, в том 
числе и из элитных пород 
дерева – ангарской сосны 
и лиственницы, произрас-
тающих только в Сибири.

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Уважаемые работники и 
ветераны лесопромышленного 
комплекса Иркутской области!

Иркутский областной комитет профсоюза 
работников лесных отраслей Российской 
Федерации сердечно поздравляет вас с 
профессиональным праздником – Днем 
работников леса!   
ЛЕС – это неоценимое богатство и уникаль-
ное творение природы, имеющее важное 
экологическое и экономическое значение. 
ЛЕС требует к себе особого и бережного 
отношения. Сохранение, преумножение, 
забота о лесе и рациональное использова-
ние этого бесценного сокровища природы 
– обязанность не только работников леса, 

но и всего ОБЩЕСТВА. От этого во многом зависит здоровье нас и будущих 
поколений.
День работников леса – это праздник всех, кто создавал лесопромышленный 
комплекс, кто трудится во благо – восстанавливает и преумножает лесные 
богатства, защищает леса от пожаров и вредителей, осуществляет лесоустрои-
тельные работы, кто рационально, бережно и эффективно использует лесные 
ресурсы, развивая лесной комплекс, внедряя новые технологии в производ-
ство, кто любит и бережет природу.
Лесная отрасль является важной отраслью экономики области. Здесь трудятся 
по-настоящему ответственные и профессиональные работники, с любовью 
относящиеся к природе и российскому лесу. 
В отрасли развивается социальное партнерство. Заключены отраслевые 
Соглашения по лесному хозяйству, лесопромышленному комплексу и целлю-
лозно-бумажной промышленности Российской Федерации. На предприятиях 
заключаются коллективные договоры, выполнение которых, как правило, 
осуществляется в полном объеме. Профсоюзными работниками и активом 
совместно с работодателями решаются вопросы улучшения условий и охраны 
труда, социальных льгот и гарантий работников, организуется отдых и оздо-
ровление детей и подростков, проводятся культурно-массовые и спортивные 
мероприятия. Уделяется внимание культуре производства, профилактике про-
изводственного травматизма и профзаболеваний, решаются другие вопросы в 
интересах экономического развития и социальной стабильности предприятий, 
в том числе в условиях существующих санкций.
В честь профессионального праздника лучшие работники по ходатайству руко-
водителей предприятий и профсоюзных организаций награждены почетными 
грамотами и благодарностями Министерства промышленности и торговли 
Российской Федерации, профсоюзные работники и профсоюзный актив 
награждены почетными грамотами и благодарностью центрального и област-
ного комитетов профсоюза. 
Уважаемые коллеги!
Желаю вам крепкого здоровья, добра и счастья, успехов в созидательном труде, 
благополучия и хорошего настроения! 
Пусть эти праздничные осенние дни наполнят вас добром и 
верой в лучшее, дадут силы на будущее.

Председатель Иркутской областной организации профсоюза  
работников лесных отраслей Российской Федерации  

С.А. ФИЛАТОВ

Уважаемые работники лесной 
отрасли, коллеги, труженики 
зеленого цеха России! 
От всей души поздравляю вас с 
профессиональным праздником 
– Днем работников леса!

Лесной комплекс – это мощная многопро-
фильная индустрия, призванная обеспечить 
спрос товаров из древесины и продуктов ее 
переработки. 
Ваш вклад в развитие промышленности и 
экономического потенциала Иркутской обла-
сти поистине неоценим. Благодаря самоот-
верженному труду предприятия лесной отрас-
ли региона завоевали прочные позиции на 
мировых и отечественных рынках.

В нынешних непростых экономических условиях и существующих санкциях про-
фсоюзные организации в диалоге с руководством предприятий многое делают для 
человека труда, решая его каждодневные насущные проблемы, обеспечивают право 
на достойный труд. 
В преддверии праздника желаю вам трудовых успехов, стабильной и успешной 
работы, материального благополучия, процветания и счастья! 
Добрые пожелания передаю ветеранам, тем, кто стоял у истоков и внесшим 
неоценимый вклад в производственно-экономические и социальные успехи 
предприятий и лесной отрасли в целом. Здоровья и счастья, уважаемые ветера-
ны, на долгие годы.

С уважением,
Председатель Объединенной первичной профсоюзной организации 

Братской лесопромышленной площадки                
Н.П. ЛОГИНОВА

Уважаемые ветераны ЛПК, 
дорогие друзья и коллеги! 
От имени профсоюзного 
комитета примите 
самые сердечные и 
искренние поздравления с 
профессиональным праздником 
– Днем работников леса!

Поздравляем вас с праздником, объеди-
няющим всех работающих в лесной отрас-
ли, – Днем работников леса! 
Примите самые искренние пожелания здо-
ровья, счастья, благополучия, стабильного 
роста заработной платы, достойного уров-
ня жизни, успехов в новых начинаниях.
У нас, работников лесных отраслей, много 

общего. С лесом и людьми связана наша работа, мы любим природу своего 
региона, высоко ценим людей, самоотверженно преданных труду. 
Вместе мы вносим свой вклад в социальное и экономическое развитие терри-
торий, вместе работаем на лучшее будущее и с удовольствием воспринимаем 
достижения дня сегодняшнего.  
Заслуженного процветания вам и вашим коллективам, родным и близким, 
личного и семейного счастья, любви, добра и праздничного настроения.

Председатель первичной профсоюзной организации 
филиала ОАО «Группа «Илим» в г. Усть-Илимске         

Г.И. БАСОВА

Уважаемые коллеги!

Объединенный комитет Объединенной пер-
вичной профсоюзной организации «Лес» 
от всей души поздравляет вас с професси-
ональным праздником – Днем работников 
леса!
В эти праздничные дни желаем вам ста-
бильной работы, достойной заработной 
платы, неиссякаемой энергии и оптимизма!
Пусть в вашей жизни будет как можно боль-
ше светлых дней, пусть чаще вас радуют 
дети и близкие! Здоровья вам, успехов в 
профессиональной деятельности, крепости 
духа и большого жизненного счастья!

Председатель ОППО «Лес»,  
г. Усть-Илимск, 

И.И. ЗАЙЦЕВ

Уважаемые работники лесного хозяйства, 
лесозаготовители и деревообработчики, 
работники лесохимии, инженерно-технические 
работники, руководители предприятий, 
ветераны лесного комплекса Иркутской 
области! 
Примите самые теплые и искренние 
поздравления с профессиональным 
праздником – Днем работников леса!

Мы всегда гордились своими лесными массивами и людьми, 
которые работают в лесу. Но в последние десятилетия, а осо-
бенно в последние годы, мы практически перестали заботить-
ся о наших лесах, видимо, считая, что зеленое богатство дано 
нам навсегда и в больших количествах. Этот год показал, что 
нельзя ни к чему относиться равнодушно. И леса необходимо 

не только беречь – в них должны работать профессионалы, которые обеспечат правильное и 
рациональное использование лесного золота и его воспроизводство.
Сегодня усилиями предприятий «Русской лесной группы» отрасль находится в начале нового 
увлекательного пути, который способен изменить ее и сделать более привлекательным, безопас-
ным и экологичным местом работы.
Желаю всем производственных успехов, стабильности, уверенности в завтрашнем дне, настойчи-
вости в стремлении к цели, доброты, мудрости и всего самого наилучшего!

Генеральный директор «Русской лесной группы» 
Юрий ПОПОВ
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КОНКУРС

Более тысячи хозяек 

деревенских усадеб из 

130 поселений Иркутской 

области приняли участие 

в проекте регионального 

отделения Союза сельских 

женщин России. На 

конкурсе общественной 

организации они 

представляли, как ведут 

домашнее хозяйство, 

украшают жилища, 

встречают гостей. На 

днях торжественное 

подведение итогов прошло 

в Зиминском районе. 

Умение принять гостей, хлебосоль-
ство, управление домашним хозяйством 
– все это демонстрировали участни-
цы социально значимого проекта реги-
онального отделения Союза сельских 
женщин «Лучшая хозяйка усадьбы», 
который уже в десятый раз привлекает 
большое внимание селян. В этом году 
в конкурсе решили принять участие 
более тысячи хозяек сельских усадеб из 
130 поселений Иркутской области. 

Жительница села Котик Тулун-
ского района Ольга Игнатюк ранее 
побеждала в подобном муниципальном 
конкурсе, поэтому кого представлять 
в проекте ССЖ, у односельчан сомне-
ний не было. Когда к Ольге Генри-

ховне прибыла конкурсная комиссия, 
поддержать конкурсантку пришли 
земляки. Женщину в селе знают не 
только как прекрасного кулинара, но 
и автора красивых вязаных изделий 
и реставратора мебели. Также у себя 
на участке она выращивает не только 
привычные садово-огородные культу-
ры, но и содержит аптекарский огород, 
где растут целебные растения – от 
привычного одуванчика до редкого 
амаранта. 

Познакомиться с секретами содер-
жания приусадебных участков, ухода 
за домашними животными и рецепта-
ми блюд могли также участники тор-
жественного мероприятия проекта, 
которое прошло 8 сентября в Зимин-
ском районе. Как сообщает пресс-
служба муниципалитета, свои усадьбы 
там представляли жительницы шести 
территорий Прибайкалья. 

– Победители областного конкур-
са «Лучшая в селе хозяйка усадьбы» 

собрались в живописном гостепри-
имном месте – областном реабили-
тационном центре «Сосновая горка». 
Выставки оригинальной выпечки, 
даров природы, овощей, выращен-
ных на своих подворьях, кулинарных 
изысков, привезенные из разных сел 
области, поражают выдумкой, эсте-
тичностью, многообразием. Представ-
ленные презентации своих подворий, 
приусадебных участков, ухоженность 
в домах вызвали восхищение, желание 

у каждой участницы перенять опыт, 
улучшить свой быт, – делится впечат-
лениями автор проекта, руководитель 
Союза сельских женщин Нина Суво-
рова. 

Хозяйки демонстрировали и свои 
дизайнерские находки. Кто-то украша-
ет приусадебные участки фигурками 
героев мультфильмов и другими малы-
ми скульптурами, кто-то обустраивает 
возле домов фонтаны и пруды. 

Среди участниц проекта были как 
весьма опытные, так и молодые хозяй-
ки. Многие приехали вместе с мужья-
ми и детьми. Алеся и Василий Давы-
довы из Заларинского района воспи-
тывают пятерых родных детей и одну 
приемную дочь. У супругов большое 
хозяйство – есть не менее 20 коров, 
табун лошадей, овцы, кролики, гуси. 

Еще одна многодетная семья Надеж-
ды и Валерия Банаевых из Осинского 
района удивила комиссию не только 
ухоженностью своей усадьбы, но и 
технологическими инновациями, при-
меняемыми в быту. Так, Валерий Циби-
кович изобрел гидроколун для более 
удобной колки дров. 

– О каждом участнике проек-
та можно сказать массу добрых слов. 

Семь женщин из Зиминского района 
развернули для нас выставку делика-
тесов отменного качества, поделились 
своими рецептами, например, как 
правильно сделать запас полезного 
иван-чая на зиму. Нас очень радуш-
но встретили в Зиминском районе, за 
что спасибо всем женщинам, которые 
откликнулись на наш призыв, мэру 
территории Наталье Никитиной, руко-
водителю местного отделения обще-

ственной организации Российского 
союза сельских женщин Ирине Серко-
вой. Мы совместно с органами местно-
го самоуправления, политической пар-
тией «Единая Россия» сделали очень 
важную работу. Такие мероприятия 
нужны: они подают пример ведения 
хозяйства, экологического и эстетич-
ного содержания своих подворий. 
Из такого дома молодежь не захочет 
уезжать, останется в родном селе. К 
тому же подобные проекты укрепля-
ют добрососедство, взаимопонимание 
с властью, – подчеркнула Нина Суво-
рова. 

Юлия МАМОНТОВА

Фото предоставлено 

организаторами проекта

МУНИЦИПАЛИТЕТ

Нижнеудинский район – это 

двадцать три муниципальных 

образования. Двадцать 

три мира, объединенные в 

одно целое. И у каждого из 

них есть свои традиции и 

достопримечательности, свои 

были и легенды, свои проблемы 

и достижения, своя история 

и, конечно, свои жители. Те, 

кто живет на этой земле, и те, 

кем она жива. Серию очерков 

о территориях продолжает 

материал о Замзоре.

Дом с резными заборами

Дом на двух соседей по улице Набережной 
знают, наверное, все замзорцы. Усадьбы хозя-
ев, семей Николаевых и Зенько, огорожены 
резным деревянным забором. Узорчатая резьба 
украшает и фасад дома, и оконные наличники.

– Эту красоту наши мужья придумали, – 
рассказывает Елена Зенько. – Сначала мой 
муж Александр сделал забор, сам создал рису-
нок, сам все вырезал. Он раньше трудовиком 
в алзамайской школе работал, там и научился. 
А потом и соседи наши в работу включились. 
Там, правда, работа была совместная: жена узор 
рисовала, а муж вырезал.

Сыну Елены и Александра Роме восемь лет, 
резать по дереву, как папа, он еще не умеет, но 
уже присматривается к инструменту. И, навер-
ное, на добром примере взрослых тоже вырас-
тет мужчиной с золотыми руками.

Жена воина, сестра поэта

Надежду Семеновну Дьячкову смело можно 
назвать коренной замзорчанкой. С мужем Ива-
ном Тимофеевичем они приехали в поселок в 
1954 году. Сама она была родом с Тайшетского 
района, муж – с Тулунского, а встретились 
они в Алзамае. У обоих за плечами были нелег-
кие годы, впрочем, как и у всех в то время. 
Иван Тимофеевич воевал на востоке, он семь 
лет отслужил в действующей армии. Надежда 
Семеновна начала работать после четвертого 
класса: время было такое. 

– Когда война началась, я жила в Ново-
Шелехово. Помню, улица в два километра, 
радиотарелка висит. По радио и о войне узна-
ли… Как жили? «Мантулили» все время. Дев-
чонками наравне с мужиками сено на зароды 
подавали. Похвалит кто-нибудь, так мы с удво-
енной силой стараемся. На лесоповале я потом 
работала с семнадцати лет. Все так жили. Все 
сразу стали взрослыми.

Родной брат Надежды Александр Семено-
вич Хомченко для замзорцев свой, народный 
поэт, хотя и живет в Братске. Много своих 
строк он посвятил военному времени. Одно, 
особо пронзительное, он посвятил их брату 
Василию, который погиб на фронте в двад-
цать один год. Кстати, на его стихи о Замзоре, 

о родной речке Топорок местный коллектив 
«Селяночка» слагает и поет такие песни, что у 
слушателей дух захватывает. Еще совсем недав-
но в «Селяночке» пела и Надежда Семеновна, 
сейчас не поет, ссылается на возраст.

Сложно сказать, что ей восемьдесят пять 
лет. Молодая лицом и душой Надежда Семе-
новна Дьячкова считает время, в котором мы 
сейчас живем, абсолютно счастливым.

Культурная династия

Говорят, что яблоко от яблони недалеко 
падает. И семья Аксененко тому прямое под-
тверждение. В этой семье – сплошные таланты.

Мария Аксененко, несмотря на молодой 
возраст, уже директор культурно-спортивного 
комплекса. Получив после школы профессию 
хореографа, она хотела уехать подальше от 
своей малой родины. Обосновалась в Биро-
биджане. Да только не мог замзорский глава 
Владислав Антоненко допустить такой утечки 
кадров. Тем более что новому культурно-спор-
тивному комплексу требовался руководитель. 
Поэтому Мария вернулась в Замзор, возглави-
ла комплекс и основала детский танцевальный 
коллектив «Радуга».

Ее мама Светлана Аксененко трудится в ком-
плексе вместе с дочкой. Светлана Геннадьевна 
двадцать лет проработала учителем физкульту-
ры, вела кружок «Красота, грация, здоровье». 
Правда, занятия на этом кружке не ограничи-
вались спортом, замзорчанки здесь пели, тан-
цевали, ставили сценки, в общем, занимались 
творчеством. Полученных у мамы на кружке 
хореографических навыков Марии было доста-
точно для поступления на профильный факуль-
тет. Вот какая была подготовка! Теперь Светлана 
Аксененко – руководитель клубного форми-
рования любительских объединений. Их песен-
ный коллектив «Селяночка» – главный фаворит 
местных концертов и праздников. А таких руко-
дельниц, как Светлана, еще поискать.

Не отстают от своих женщин и мужчины 
Аксененко. Отец семейства Владимир хоть и 
работает на железной дороге, но в свободное 
время поет и играет на соло-гитаре в местном 
вокально-инструментальном ансамбле. Сын Мак-
сим – директор алзамайской школы искусств. 
Он, не зная нотной грамоты, поступил в училище 
культуры и окончил его по классу баяна. 

Подрастающая в семье Аксененко школь-
ница Таисия – достойный продолжатель куль-
турной династии. Она поет, танцует в коллек-
тиве «Радуга», учится в художественной школе, 
филиал которой в Замзоре возглавляет педагог 
Наталья Кутищева.

Такая вот культурная династия живет в 
Замзоре.

Какой король прятался 

на сопке вблизи Замзора

Наверное, нет ни одного населенного пунк-
та, где бы не было своей, понятной только 
местным жителям, топонимики. И Замзор в 
этом отношении не исключение. Все массо-
вые праздники в поселке проходят на большой 
поляне на берегу реки Топорок. Но поляна эта 
только для нас поляна. Для замзорцев же это 
место – Хамкаловка.

– Когда-то в доме рядом со спуском к реке 
жила семья Хамкаловых, и ребятишки, когда 
шли кататься зимой с горки, говорили: «Мы к 

Хамкаловым». Так и прижилось название, – 
рассказывает наш проводник Татьяна Бородо-
ва. Она работает в поселковой библиотеке и, 
участвуя в краеведческом конкурсе, подробно 
изучила историю Замзора. 

Другое живописное местечко вблизи посел-
ка замзорцы называют Обединским. И тоже по 
фамилии жителей. 

В лесу здесь есть первая, вторая, третья и 
четвертая роты. Местные так и говорят: «Пой-
дем за ягодами на четвертую роту». По сло-
вам Татьяны Бородовой, в шестидесятые годы, 
когда в поселке работал леспромхоз, лес для 
него заготавливали военнослужащие. И вот по 
тому, какая рота здесь стояла, и стали называть 
лесные поляны.

Но, пожалуй, самое интересное название 
носит сопка в нескольких километрах от Зам-
зора. Ее называют Королевской. По свидетель-
ствам старожилов, эту сопку как укрытие и 
наблюдательный пункт одновременно использо-
вали во время Гражданской войны: когда ты на 
сопке, тебя никто не видит, зато ты видишь все.

– Там до сих пор блиндажи сохранились, 
если раскопать поглубже, – говорит Татьяна 
Бородова. – Насколько мне удалось узнать, на 
этой сопке стоял партизанский отряд, который 
делал набеги на колчаковцев. Фамилия предво-
дителя партизан была Королев. Потому и сопка 
так называется.

Есть в Замзоре и еще одно историческое 
место. Неподалеку от Хамкаловки среди сосен 
возвышаются развалины старой водонапорной 
башни. По рассказам старожилов, построена 
она была более ста лет назад. И, видимо, на 
века. Потому что разобрать ее до конца так до 
сих пор никому и не удалось. 

Рецепт ее творчества

– Я в детстве стихи совсем не любила, – 
рассказывает Людмила Хруль.

Как бы то ни было, но сейчас ее стихи 
знают далеко за пределами родного поселка. 
В стихах этой замзорской поэтессы есть все 
составляющие таланта – четкие рифмы, про-
стота изложения, и, что самое главное, она 
пишет о том, о чем мы сами думаем, чему раду-

емся и о чем печалимся. «Когда б вы знали, из 
какого сора растут стихи…», – писала великая 
поэтесса Анна Ахматова. Сейчас, через много 
лет, ей вторит Людмила Хруль. Кажется, она 
может зарифмовать все, что видит, и благода-
ря ее таланту ожившие картины так и встают 
перед глазами. Вот расцветший пышным цве-
том букет черемухи, вот мурлыкающий мудрый 
кот с янтарными глазами, вот поливающий еще 
невыкопанную картошку дождик, а вот и пред-
рассветная тишь на утренней рыбалке…

Кстати, рыбалка – одно из самых любимых 
увлечений этой незаурядной женщины. Есть 
еще и вышивка крестиком, и женсовет, и пение 
в коллективе «Селяночка», и верный друг – 
старенький велосипед, поменять который на 
новый она ни за что не соглашается. А самое 
главное – стихи. И это не считая извечных 
женских забот: воспитания детей и внуков, 
работы по дому и в огороде. И хотя Людмила 
говорит, что готовить она не любит:

–Я лучше забор перегорожу. На тесто три 
дня настраиваюсь.

Но, как настоящий талантливый человек, 
она и это делает виртуозно.

Все свои!

Алексей и Валентина Игнатьевы много лет 
проработали на Замзорской нефтеперекачива-
ющей станции (НПС). Живут супруги Игнатье-
вы в поселке нефтяников, который стал для нас 
настоящим открытием. Островок цивилизации 
из четырех двухэтажек (по четыре квартиры в 
каждой) спрятался посреди леса. Здесь время 
словно остановилось лет 30 назад. На улице 
стоят велосипеды, в подъезде на батарее сушат-
ся сапоги, и обувь при входе в квартиру остав-
ляют на лестничной площадке. Где еще сегодня 
такое встретишь?

– Мы же все свои, у нас чужих-то не быва-
ет, – объясняют хозяева. – Мы на втором 
этаже живем, а в квартире под нами – сын 
наш со своей семьей. Соседи Грачевы – два 
родных брата – тоже один над другим живут. 
За чистотой сами следим. Белим, красим, моем 
подъезды – все сами. У нас управляющих ком-
паний нет.

Когда в июне 1973 года, через месяц после 
запуска станции, молодая семья Игнатьевых 
перебралась из Ангарска в Замзор, на родину 
жены, и глава семейства устроился на новое 
предприятие, этого поселка нефтяников еще 
не существовало. Работники жили в деревян-
ных бараках рядом со станцией. Первый благо-
устроенный дом был сдан в эксплуатацию через 
восемь лет, и Игнатьевы одними из первых 
получили в нем квартиру. 

С Замзорской НПС связана трудовая био-
графия практически всей семьи Игнатьевых. 
Кроме Алексея Ивановича и Валентины Юсу-
повны, общий стаж которых на этом предпри-
ятии почти восемь десятков лет, здесь работают 
сын, невестка и зять Игнатьевых, какое-то время 
работала дочь. Сегодня Игнатьевы-старшие уже 
на заслуженном отдыхе. Однако они не пере-
стают считать себя частью коллектива станции.

Хлеб в русской печке

Чем замзорцы точно могут гордиться, так 
это своим хлебом. Пекарня в поселке работает 
еще с довоенных времен. Хлеб здесь выпекают 
старым добрым способом – в русской печи при 
помощи кочерги и лопаты с рукоятками длиной 
в несколько метров. Пекарь Екатерина Бурма-
кина с легкостью управляется с многометровой 
лопатой. Может, потому хлеб такой вкусный.

– Подобная пекарня в нашем районе, если я 
не ошибаюсь, есть только в Худоелани, – расска-
зывает руководитель пекарни Татьяна Бурмакина. 
– Нашей печи лет сорок. Я здесь лет тридцать 
пять уже работаю, а печь еще до меня была. Прав-
да, раньше она была двухъярусной. Сейчас мы 
используем один ярус. Печь одновременно вмеща-
ет двести булок хлеба, и этого нам вполне хватает.

Пекарня с русской печью обеспечивает 
замзорцев не только хлебом. Она – главный 
поставщик праздничных караваев и пирогов. А 
еще, отправляясь в гости в другой поселок или в 
город, замзорцы обязательно запасаются здесь 
хлебобулочными гостинцами.

Марина САВЕЛЬЕВА,

Анастасия СЕМЕНЮК

Фото авторов 

Хлеб да соль
В селах Прибайкалья чествовали лучших хозяек усадеб

Замзор – земля королей, поэтов и нефтяников

Умение принять гостей, хлебосольство, управление 

домашним хозяйством – все это демонстрировали 

участницы социально значимого проекта регио-

нального отделения Союза сельских женщин «Луч-

шая хозяйка усадьбы», который уже в десятый раз 

привлекает большое внимание селян.
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10 октября – день рождения 

социальной деревни 

«Заречная», расположенной 

в селе Усть-Балей Иркутского 

района. Она создана для 

проживания людей с 

особенностями развития. 

В необычной деревне 

побывали журналисты 

«Областной», чтобы понять, 

как проходит процесс 

социальной реабилитации.

«Дом Марии» 

У людей с глубокой умственной 
отсталостью, достигших совершен-
нолетия, жизненный выбор невелик. 
Либо четыре стены дома, либо закры-
тые специализированные госучрежде-
ния.

Лет 25 назад впервые на россий-
ском телевидении была показана пере-
дача о Голландии, где в одной из дере-
вень проживает община, объединив-
шая людей с синдромом Дауна. Люди 
полноценно жили, путешествовали, 
пели в огромном хоре, давали кон-
церты. Казалось, у нас не может быть 
ничего подобного!

Оказалось – может. Социальную 
деревню «Заречная», где при поддерж-
ке специалистов живут и работают 
взрослые люди с нарушениями разви-
тия интеллекта, создали в 1999 году их 
родители, не смирившиеся с тем, что 
детям уготованы стены специнтернатов. 

«Заречная» появилась по инициа-
тиве и силами Иркутской областной 
общественной организации инвалидов 
«Семейная усадьба» и является ее под-
разделением без образования юриди-
ческого лица. 

– Мы стремились к интеграции в 
жизнь общества людей с ограничен-
ными возможностями. Самым главным 
было – создать для них условия, при 
которых будет уважаться человеческая 
личность, – объясняет председатель 
правления организации и ее основа-
тель Наталья Рагутская.

Семейная деревня расположилась в 
красивом месте, по соседству с неболь-
шой речушкой. Крыльцо дома, постро-
енного по проекту Натальи Рагутской, 
венчает табличка «Дом Марии».

– Наталья Николаевна, откуда 
название?

– Три имени, давшие силу нашей 
идее, соединились в нем – девы 

Марии-покровительницы, Марии Грю-
нерт – подруги и помощницы из Шве-
ции, и моей дочери Маши.

Деревня живет по принципу откры-
тости внешнему миру. Ее обитатели – 
молодые инвалиды I–II групп с тяже-
лыми формами умственной отстало-
сти, аутизма, синдромом Дауна. 

Над каждой комнатой – деревян-
ные таблички с названиями: «рябина», 
«камыш», «малина». Так пожелали 
сами воспитанники.

Гостям здесь рады. Нас знакомят с 
большой семьей, в которой прожива-
ют восемь человек. Коля, самый стар-
ший, после взаимного представления 
жмет нам руки и возвращается к рабо-
те – он сегодня дежурный и моет 
полы. Делает это с удовольствием и 
качественно, на зависть иным хозяй-
кам. У всех жителей «Заречной» есть 
обязанности. Леша – веселый молоч-
ник, как он сам себя называет, ходит 
в деревню за молоком. Он рассказы-
вает, что ему такая работа нравится, 
оттого он и веселый.

Совсем недавно новым жителем 
деревни стала выпускница детско-
го дома-интерната – стеснительная 
девушка Зина. Она не знает настоящей 
семьи. Но на вопрос, как ей живется в 
деревне, отвечает: «Здесь как семья». 

В деревне работают трое педагогов, 
создающих для воспитанников понят-
ный им мир, дружелюбную среду, воз-
можность обслуживать самих себя и 
при этом развиваться творчески. В 
усадьбе есть ткацкая и деревообраба-
тывающая мастерские, курятник, ого-
род, спортивная площадка. 

Помыть посуду, организовать стир-
ку, погладить белье – эти и многие 
другие бытовые хлопоты ребята выпол-
няют сами. У каждого воспитанника 
– индивидуальный график, с учетом 
психологических и физических воз-
можностей. 

В ткацкой мастерской нас знако-
мят с Таней. Обаятельная девушка с 
чудесной улыбкой. Встретишь такую 
на улице и никогда не догадаешься о ее 
тяжелом диагнозе.

Девушка занимается бисероплете-
нием, вышивкой, любит вязать и ткать 
разноцветные полотенца и коврики. 

– Я делаю из бисера бусы. Могу 
сделать браслет, но бусы нравят-
ся больше. Вот эти – бело-красные, 
делаю к своему костюму. А вот «ловец 
снов», – показывает поделку Таня.

Колечки и цветные перышки пока-
чиваются от малейшего прикоснове-
ния – сплошная магия. Таня уверя-
ет, что благодаря «ловцу снов» она 
снова крепко спит. Девушка – старо-
жил деревни. Ее, сироту с детдомов-
ским прошлым, в 2000 году привезли 
из Ангарска. Педагоги вспоминают – 
девушка была замкнутой, не адаптиро-
ванной к жизни. Сейчас она – одна из 
лучших хозяек, отличная помощница. 

Правила жизни 

В «Заречной» живут по режиму 
дня, четкому расписанию. На утреннем 
кругу планируется предстоящий день, 
каждый знает, чем он будет занимать-
ся. Вечерами жители собираются вме-
сте и рассказывают, как прошел день. 

Каждый четверг проходит деревен-
ское собрание. Ребята и сотрудники 
заранее готовят вопросы на обсуж-
дение. И непременно отслеживают 
выполнение принятых решений. 

По воскресеньям проходят беседы, 
на которых каждый может рассказать 
об удачах и огорчениях, важных собы-
тиях жизни. Здесь же могут обсудить 
чьи-то поступки, залечить обиды. И все 
это – исключительно доброжелатель-
но, без назиданий и осуждений. 

Заведующий социальной деревней 
педагог Виктор Колесников для своих 
воспитанников – авторитет непрере-
каемый. Он учит парней деревообра-
ботке, вместе они делают полезные в 
быту вещи, деревянные сувениры. 

Виктор создал и музыкальную 
группу. В честь приезда гостей она 
собирается в небольшом музыкальном 
зале. Зал как зал, похожий на школь-
ный. И только стоящие в углу костыли 
выдают, что артисты здесь не совсем 
обычные. 

При помощи флейты, гитары, кси-
лофона и колокольчиков ребята пока-
зывают гостям новые и старые компо-
зиции. «Малиновый звон», гимн дерев-
ни… Музыканты заметно стараются.

– Ансамбль «Шиповник» мы соз-
дали для себя. Потом стали высту-
пать на Дне села в местном клубе, 
на праздниках в Иркутске. В общем, 
вышли в люди, – шутит руководитель 
ансамбля.

Глядя на него и его коллег, пони-
маешь – в работе с особенными вос-
питанниками ими руководит нечто 
большее. Не просто зарплата и долг, а 
милосердие и сострадание, которые, 
как известно, больше, чем любовь.

– Это очень благодарная работа, – 
соглашается Виктор.

С воспитанниками здесь отнюдь не 
сюсюкаются. Никто не будет вместо 
них делать работу, с которой они сами 
вполне справляются. Самостоятель-
ность, ответственность – вот главное, 
что вырабатывается у людей с ограни-
чением интеллекта. 

– Человек не может жить один, 
ему нужна семья – твердо говорит 
воспитанник Коля.

Думается, это одна из базовых 
вещей, которым научили ребят.

Многие традиции придуманы 
именно для местного контингента: 
утренний подъем под звуки флейты, 
колокольчик, созывающий на обед, 
обеденный ритуал с неизменной горя-
щей за столом свечой. Именно ритуа-
лы в столовой напоминают о том, как 
чинно проходили обеды и ужины в 
больших, верующих семьях. Прав-
да, вместо молитв накануне трапезы 
здесь вспоминают, кто сколько сделал 
за день добрых дел. Сама церемония 
передачи блюд – тоже со значени-
ем. Воспитанники протягивают друг 
другу раскрытые ладони и бережно 
передают блюдо с едой соседу. Про-
тянутые руки – символ поддержки, 
товарищества. Ну и просто небольшая 
гимнастика. 

Нас тоже пригласили к семейно-
му обеду. Ребята привычно пользова-
лись вилками и ножами. Журналистам, 
чтобы не быть белыми воронами, тоже 
пришлось вспомнить навыки этикета.

Гимнастике и спорту в деревне 
уделяют большое значение. Каждую 
неделю из Иркутска приезжает тре-
нер. Футбольные баталии, возмож-
ности побегать и попрыгать у ребят 
из «Заречной» перерастают в спор-
тивные победы на разных соревнова-
ниях и спецолимпиадах. Коля и Леша 
приносят нам горсть медалей, не без 
гордости рассказывают о собствен-
ных спортивных достижениях. В этом 
году они впервые завоевали Кубок 
спецолимпиады.

О своей жизни и впечатлениях 
ребята могут рассказать в местной 
«Деревенской газете». Те, кто не любит 
или не умеет писать, рисует. Получает-
ся своеобразный семейный дневник. 

Праздники в «Заречной» проходят 
как в любой семье. Спектакли и костю-
мы на Новый год, театральные поста-
новки и вкусняшки на день рождения…

Правила жизни в деревне, на пер-
вый взгляд, просты. Они крупными 
буквами написаны на стене: «Вклю-
ченное – выключи. Грязное – помой. 
Голодного – накорми. Грустного – 
обними».

Скоро «Заречная» войдет в област-
ной реестр минсоцразвития как постав-
щик социальных услуг. Сегодня дерев-
ня живет за счет пенсий инвалидов, 
выигранных грантов, а также неболь-
ших доходов от продажи собственной 
продукции из мастерских. Воспитан-
никам помогают родители, меценаты, 
волонтеры. Деревне нужны простые 
и необходимые вещи – набор ножей, 
нитки и шерсть для вязания, мебель. 
Любая помощь будет нелишней.

Когда-то педагоги «Заречной» езди-
ли за опытом в другие страны. Сегодня 
за опытом едут к ним. Они доказали 
– альтернатива закрытым специали-
зированным учреждениям есть. Люди 
с тяжелыми психическими отклоне-
ниями могут полноценно жить и быть 
полезными обществу. Но в первую 
очередь они учат это общество быть 
добрее. 

На прощание Таня дарит гостям 
разноцветные поделки из бисера и 
от души обнимает нас. Наверное, мы 
показались ей грустными…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Необычная «Заречная»
Социальная деревня для детей-инвалидов готовится 
отпраздновать 16-й день рождения

«Заречная» появилась по инициативе и силами 

Иркутской областной общественной организации 

инвалидов «Семейная усадьба». Самым главным 

было создать условия, при которых будет ува-

жаться человеческая личность, объясняет пред-

седатель правления организации и ее основатель 

Наталья Рагутская.

ЗДОРОВЬЕ

Российские медики способны 

помочь больным детям, не уступая 

в качестве лечения зарубежным 

коллегам. Исключением 

являются случаи, где требуется 

трансплантация органов, здесь 

врачи ограничены действующим 

законодательством. Об этом 

заявила президент Европейской 

педиатрической ассоциации, 

директор НИИ педиатрии Научного 

центра здоровья детей Минздрава 

РФ, член-корреспондент РАН Лейла 

Намазова-Баранова во время 

конференции «Фармакотерапия и 

диетология в педиатрии».

Всероссийская научно-практическая кон-
ференция с международным участием «Фар-
макотерапия и диетология в педиатрии» состо-
ялась в Иркутске на прошлой неделе. Основ-
ными темами для обсуждения стали питание, 
вакцинация, аллергические реакции и редкие 
заболевания детей. 

Организаторами мероприятия выступи-
ли Минздрав России, Союз педиатров Рос-
сии, Российская академия педиатрии, ФГБНУ 
«Научный центр здоровья детей» МЗ РФ, 
ФГБНУ «Научный центр проблем здоровья 
семьи и репродукции человека», Иркутский 
государственный медицинский университет, 
Ассоциация детских врачей Иркутской обла-
сти, Региональный общественный фонд содей-
ствия охране здоровья детей «Здоровый ребе-
нок». 

Лейла Намазова-Баранова рассказала, что 
Научный центр здоровья детей является голов-
ным в стране в области педиатрии. В субъ-
ектах им ведется разноплановая работа для 
того, чтобы дети из разных регионов одинаково 
имели доступ к качественной медпомощи в 
научном центре. 

Лейла Намазова-Баранова является заме-
стителем председателя экспертного совета 
высшей аттестационной комиссии (ВАК) – 
организации, которая сертифицирует науч-
ные исследования. Сегодня большое внимание 
уделяется улучшению и повышению качества 
научных работ в области педиатрии. 

– Перед нами стоит задача уйти от неэф-
фективных научных исследований, поднять 
науку на международный уровень. К нам в 
ВАК приходят уже законченные работы. И 
на этом этапе отбраковывать их невероятно 
обидно, потому что потрачены годы, огром-
ные ресурсы. Поэтому нужно сделать все воз-
можное, чтобы еще на этапе планирования 
и промежуточных результатов в исследова-
ние можно было внести необходимые кор-
ректировки. Благодаря этому до финала будут 
доходить качественно выполненные и хорошо 
спланированные работы, – отметила Лейла 
Намазова-Баранова. 

Она также заметила, что совершенствуются 
методы диагностики заболеваний. Поэтому у 
детей обнаруживаются заболевания, которые 
раньше считались присущими только взрос-

лым. Это ревматические болезни, иммуно-
воспалительные патологии, аллергии, различ-
ные респираторные заболевания. Большой про-
блемой является рост антибиотикорезистент-
ности – возбудители инфекции становятся 
менее чувствительны к антибактериальным и 
антимикробным воздействиям.

Что касается непосредственно темы кон-
ференции, то в России нет эпидемии ожи-
рения среди детей, как, например, в США, 
Мексике. Однако в стране наблюдается тен-
денция к росту избыточной массы тела. Из 
100% детей 70% имеют нормальные показате-
ли массы тела и роста. Из остальных 30% чуть 
больше половины имеют излишнюю массу 
тела, в том числе ожирение, 10–12% имеют 
недостаточную массу тела, в том числе очень 
выраженную. 

Лейла Намазова-Баранова также рассказа-
ла о правильном питании детей. Важно, чтобы 
ребенок был на грудном вскармливании, при-
чем минимум первые полгода. Прикорм вводит-
ся в промежуток от четырех до шести месяцев, 
при грудном вскармливании – с пяти–пяти 
с половиной месяцев, при искусственном – с 

четырех с половиной месяцев. Лейла Намазо-
ва-Баранова подчеркивает, что важно чувство 
меры, нельзя вводить прикорм слишком рано 
и слишком поздно – это чревато развитием 
пищевой аллергии. 

Во время конференции также состоя-
лась практическая часть, во время которой 
врачи провели консультации двух пациентов. 
В одном случае у ребенка редкая тяжелая 
врожденная генетическая патология. По сло-
вам Лейлы Намазовой-Барановой, есть пер-
спективы помочь ребенку с реабилитацией, 
психологическим и педагогическим сопрово-
ждением. 

Что касается второго случая, то у него 
одновременно несколько диагнозов. Лейла 
Баранова-Намазова отметила, что, вероятнее 
всего, какая-то одна патология является осно-
вой для развития остальных. Это предстоит 
выяснить непосредственно в Научном центре 
здоровья детей, где пациент пройдет обсле-
дование.

Равиля ФАТТАХОВА 

Отечественная педиатрия не уступает зарубежной
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Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы на та ком фо не пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:
Алексей Головщиков

Матрена Бизикова

Андрей Федоров

Из да тель ская груп па:
Галина Романова,

Надежда Неудачина,

Оксана Полякова, 

Алена Афонченко

ТЕЛЕПРОГРАММА                      Понедельник   21  сентября

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.25, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Джуна» (16+)

00.35 Вечерний Ургант (16+)

01.10 Познер (16+)

02.10 Ночные новости

02.25 «Код 100» (18+)

04.05 «Ликвидатор» (16+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Склифосовский» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Непридуманная жизнь» 

(12+)

00.50 Честный детектив (16+)

01.50 «Собака на сене»

06.00 «Адвокат» (16+)

07.00 НТВ утром (16+)

08.10, 09.05 «Лесник» (16+)

09.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Сегодня

10.00 Утро с Юлией Высоцкой 

(12+)

11.20 «Возвращение Мухтара. 

Новые серии» (16+)

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 Суд присяжных: 

окончательный вердикт 

(16+)

15.30 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор (16+)

16.00 Лолита (16+)

17.20 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Шеф. Новая жизнь» (16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Шахта» (16+)

03.00 Спето в СССР (12+)

04.00 «Час Волкова» (16+)

07.00 «Кунг-фу панда. 
Удивительные легенды» 
(12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные 
Штаны» (12+)

08.25 «Турбоагент Дадли» (12+)
09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
11.30 «Гарри Поттер и дары 

смерти. Часть II» (12+)
14.00 «Универ». Ситком (16+)
14.30 «Интерны». Ситком (16+)
21.00 «Измены». Сериал (16+)
23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.00 «Дом-2». После заката (16+)
01.00 «Пропащие ребята». 

Комедийные ужасы (16+)
03.00 «Люди будущего». 

Фантастический сериал 
(12+)

03.50 «Пригород». Комедия (16+)
04.15 «Партнеры». Комедия (16+)
04.45 «В поле зрения – 4». 

Фантастический сериал 
(16+)

05.35 «Политиканы». Драма (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 Успеть за 24 часа (16+)
10.00 Прямая связь (16+)
10.30 «Маргоша». Драмеди (16+)
12.30 «Приключения Тинтина. 

Тайна «Единорога» (12+)
14.30 Новости АС «Байкал ТВ» 

(16+)
15.00 «Уральские пельмени». 

Собрание сказок (16+)
15.30 «Воронины». Телесериал 

(16+)
17.00 «Морской бой». 

Фантастический боевик 
(12+)

19.30 «Воронины». Телесериал 
(16+)

20.30 «Последний из Магикян». 
Телесериал (12+)

21.00 Новости АС «Байкал ТВ» 
(16+)

21.30 «Последний из Магикян». 
Телесериал (12+)

22.00 «Кухня» (16+)
23.00 «Лондонград. Знай наших!». 

Телесериал (16+)
00.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» 

(16+)
01.30 «Кино в деталях» с Ф. 

Бондарчуком» (16+)
02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 «Валландер. Неугомонный». 

Детектив (16+)
04.45 Большая разница (12+)
05.40 «6 кадров» (16+)
06.40 Музыка на СТС (16+)

06.00 «Территория заблуждений» с 
Игорем Прокопенко (16+)

07.00 Самые шокирующие 
гипотезы (16+)

08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Убить Нострадамуса (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Детективный боевик 

«Шерлок Холмс» (16+)
17.10 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 «Тайны мира с Анной 

Чапман». Последняя тайна 
Гитлера (16+)

19.00 Самые шокирующие 
гипотезы (16+)

20.00 Новости. По будням (16+)
20.25 Прогноз погоды. Иркутск 

(0+)
20.30 Новости (16+)
21.00 «Книга Илая» (16+)
23.10 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости. По будням (16+)
00.25 Прогноз погоды. Иркутск 

(0+)
00.30 Новости (16+)
00.55 «Спартак. Возмездие» (18+)
03.10 «Без срока давности» (16+)
04.10 «Спартак. Возмездие» (18+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Мистер Икс»
13.50 Лето Господне. Рождество 

Пресвятой Богородицы
14.15 «Гай Юлий Цезарь». Док. 

фильм
14.25 «Белый Бим Черное ухо»
16.00 Новости культуры
16.10 «Белый Бим Черное ухо»
17.35 «Эпизоды». В. Костров
18.20 «Шарль Кулон». Док. фильм
18.30 XV Международный конкурс 

имени П.И. Чайковского
19.45 «Рассказы о героях». Ольга 

Енько
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.00 Сати. Нескучная классика
21.40 Правила жизни
22.10 «Уроки мастерства». Док. 

сериал
22.35 Тем временем
23.20 «Сага о Форсайтах». 

Телесериал
00.15 Кинескоп
01.00 Новости культуры
01.15 Худсовет
01.20 «Петр Первый. Завещание». 

Телесериал (16+)
02.15 «Архивные тайны». Док. 

сериал
02.40 Наблюдатель
03.40 «Лимес. На границе с 

варварами». Док. фильм

06.00 Мультфильмы СМФ (0+)
09.30 «Слепая». Телесериал (12+)
10.30 Гадалка (12+)
11.30 «Городские легенды». 

Спастись от отчаяния (12+)
12.30 Охотники за привидениями 

(16+)
14.00 «Чтец». Телесериал (12+)
15.00 Мистические истории. Знаки 

судьбы (16+)
16.00 Гадалка (12+)
17.00 «Слепая». Телесериал (12+)
18.00 Х-версии. Другие новости 

(12+)
18.30 «Пятая стража». Телесериал 

(16+)
19.30 «Касл». Телесериал (12+)
21.15 «Кости». Телесериал (12+)
23.00 «Сумерки. Сага. Затмение». 

США, 2010 (16+)
01.30 Х-версии. Другие новости 

(12+)
02.00 «Бесстрашные убийцы 

вампиров». США (12+)
04.15 «Мертвые до 

востребования». Телесериал 
(16+)

11.15 Панорама дня. Live

13.25 Сериал «Пыльная работа» 

(16+)

15.10 Эволюция

16.45 Большой спорт

17.05 «Утомленные солнцем – 2». 

«Предстояние» (16+)

20.30 «24 кадра» (16+)

21.05 «Территория» (16+)

00.00 Большой спорт

00.25 Хоккей. КХЛ. «Динамо» 

(Москва) – СКА (Санкт-

Петербург). Прямая 

трансляция

02.45 Большой спорт

03.05 Сериал «Пыльная работа» 

(16+)

04.55 Эволюция (16+)

07.00 Сейчас
07.10 Утро на 5 (6+)
10.30 Место происшествия
11.00 Сейчас
11.30 «Место встречи изменить 

нельзя». Телесериал (12+)
13.00 Сейчас
13.30 «Место встречи изменить 

нельзя». Телесериал (12+)
16.30 Сейчас
17.00 «Место встречи изменить 

нельзя». Телесериал (12+)
19.30 Сейчас
20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)
21.25 «След». Телесериал (16+)
23.00 Сейчас
23.25 «След». Телесериал (16+)
00.15 Момент истины (16+)
01.10 Место происшествия (16+)
02.10 День ангела (0+)
02.35 «Детективы». Телесериал 

(16+)

07.00 Детектив «Секретный 
фарватер» (0+)

08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+)

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «История государства 

российского». Док. сериал 
(0+)

10.00 Кубок мира по регби – 2015 
(12+)

12.20 «Буря в Арктике» (16+)
14.15 КВН. Высший балл (16+)
15.15 Среда обитания (16+)
16.25 «Рэмбо-3» (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Подстава». Боевик (16+)
21.30 «+100500» (16+)
00.00 «Лютер». Детективный 

сериал (16+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+) 
01.00 «Лютер». Детективный 

сериал (16+)
02.20 «Фарт». Боевик (12+)

07.00 Настроение 
09.15 «Богатырь идет в Марто»
10.55 «Поезд вне расписания» 

(12+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 «Линия защиты». Украина. 

Штатное расписание (16+)
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Чисто английское 

убийство». Детектив (12+)
18.30 События
19.00 Право голоса (16+)
20.30 События
20.45 «Любопытная Варвара – 2». 

Телесериал (12+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «Чемодан, вокзал, Европа». 

Специальный репортаж (16+)
23.55 «Без обмана». Спортивный 

ширпотреб (16+)
00.50 События
01.20 «Тибетские тайны Петра 

Бадмаева». Док. фильм (12+)
02.15 «Отец Браун – 3». Детектив 

(16+)
04.00 «Чисто английское 

убийство». Детектив (12+)

07.10 «Щенячий патруль»
07.40 «Ангел Бэби»
08.10 Мультфильмы
09.10 «Добрые чудеса в стране 

Лалалупсия»
09.30 Давайте рисовать! «Карта 

сокровищ»
09.55 «Смешарики»
11.20 «Новые приключения 

пчелки Майи»
12.05 «Крошка Кью»
12.30 «Свинка Пеппа»
13.30 «Ералаш»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Алиса знает, что делать!»
15.40 «LBX - Битвы маленьких 

гигантов» (12+)
16.00 «Ералаш»
16.25 «Боб-строитель»
17.00 «Врумиз»
17.45 «Лунтик и его друзья»
18.50 «Новые приключения 

пчелки Майи»
19.40 «Добрые чудеса в стране 

Лалалупсия»
20.05 «Щенячий патруль»
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Поезд динозавров»
22.10 Мультфильмы
22.40 «Все, что вы хотели знать, но 

боялись спросить»
23.05 «Мой дед - волшебник!». 

Телесериал
23.55 «Светлячок». Мультфильм

06.30 «Альф». Сериал (0+)
07.30 Одна за всех (16+)
07.50 По делам 

несовершеннолетних (16+)
09.50 Давай разведемся! (16+)
10.50 Понять. Простить (16+)
12.00 «Эффект Матроны». Док. 

Сериал (12+)
13.00 Ангелы красоты (16+)
14.00 Женская консультация (16+)
18.00 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Две судьбы – 2» (12+)
21.00 «Чудотворица». Док. Сериал 

(12+)
23.00 «Близкие люди». Док. цикл 

(16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+)
00.30 «Провинциальная муза». 

Мелодрама (12+)
02.15 «Мать и мачеха». Мелодрама 

(16+)
04.20 «Женский род». Док. цикл 

(16+)
05.20 «В 40 лет жизнь только 

начинается...». Док. фильм 
(16+)

05.50 Одна за всех (16+)
06.00 Домашняя кухня (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

Творчество художников 

России, Китая, Южной 

Кореи и Монголии 

представлено в 

экспозиции «ЕврАзия-

Арт Транзит: великие 

реки искусства». На 

выставке, открывшейся 

11 сентября в «Галерее 

В. Бронштейна», 

представлено около 400 

произведений живописи, 

графики, скульптуры, 

декоративно-прикладного 

и ювелирного искусства. 

Проект осуществлен при 

поддержке правительства 

Приангарья и 

администрации Иркутска. 

– Это грандиозная по своему мас-
штабу и уровню работ выставка, на 
которую можно приходить не раз и не 
два и постоянно открывать для себя 
что-то новое, – отметил на открытии 
экспозиции и.о. министра культуры и 
архивов Иркутской области Виталий 
Барышников. – Большое жанровое 
разнообразие произведений позво-
ляет проследить тенденции разви-
тия современного изобразительного 
искусства. Кроме того, проект способ-
ствует развитию международного и 
межрегионального сотрудничества и 
играет большую роль в формировании 
общего культурного пространства.

Разноцветные и разножанро-
вые потоки творчества «разлились» 
по трем этажам галереи. Всего на 
выставке можно увидеть творчество 
138 художников. Русскую часть экспо-
зиции представляет творчество авто-
ров из Иркутска, Омска и Бурятии. 
Напомним, что экспозиция является 
седьмой по счету в единой линейке 
глобального проекта «Великие реки 
искусства». Он реализуется в горо-

дах Сибирского федерального округа 
с 2012 года. Смысловая составляющая 
серии выставок поначалу объединяла, 
как ручейки, персональные достиже-
ния художников Сибири, и как реки 
– образовательные традиции регио-
нальных школ. А в итоге переросла в 
глобальную идею – отражения тече-
ний современного искусства огромно-
го евразийского пространства.

В Иркутске можно увидеть творче-
ство авторов разных поколений, рабо-
тающих в различных жанрах, но это не 
поток случайных образов и форм, как 
может показаться на первый взгляд.

– В новейшей истории Сибири 
мы отмечаем невероятную интенсив-
ность художественной деятельности, 
– отметил известный омский искус-
ствовед, кандидат философских наук 
Владимир Чирков. – Такая интен-
сивная художественная жизнь тре-
бует новых способов показа искус-
ства. Это должны быть не только 
отчетные и персональные, но и обя-
зательно концептуальные выставки, 
которые выявляют художествен-
ный уровень, показывают историю 
искусств. Именно поэтому в про-
екте было представлено творчество 
совершенно разных художников. 

По мнению организаторов, эта 
выставка показывает две основные 
тенденции в искусстве Сибири. Пер-
вая – продолжение великих тради-
ций классики, вторая – российское 
искусство в интерконтексте. Особен-
но столица Восточной Сибири может 
гордиться своей уникальной школой:

– Традиции иркутской живопис-
ной школы уходят корнями в 1920-е 
годы, во времена, когда здесь работал 
выпускник Санкт-Петербургской 
академии художеств и «Академии 
Жюльена» в Париже Иван Копы-
лов. Кроме того, в 1960-е годы здесь 
жили и работали такие мастера, как 
Галина Новикова, Аркадий Вычугжа-
нин, Владимир Тетенькин и Виталий 

Рогаль – в лучших своих работах. 
Из наших современников можно 
назвать выдающихся художников – 
Андрея Рубцова, Владимира Кузьми-
на и Николая Башарина. Например, у 
нас в Омске нет художников равных 
им в этом отношении. А среди авто-
ров, работающих в стилистике акту-
ального искусства, мне бы особенно 
хотелось отметить Дмитрия Осипова 
с его арт-объектами из металла. 

Составить собственное представ-
ление о тенденциях изобразитель-
ного искусства зрители смогут до 
27 сентября. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Великие реки искусства» 
в Иркутске слились в арт-поток

НЕКРОЛОГ

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ 
ИРКУТСКИЙ 
ЖИВОПИСЕЦ И ГРАФИК 
НИКОЛАЙ БАШАРИН

Т о н ч а й ш и й 
живописец, бле-
стящий график 
и большой души 
человек – так 
говорят друзья и 
коллеги о заслу-
женном художни-
ке России Николае 

Башарине. Автор, 
которого без пре-
увеличения можно 
назвать одним из 
лучших представи-

телей иркутской школы, скончался в Иркут-
ске 15 сентября на 75-м году жизни.

– Грустно, когда уходят представители 
того поколения талантливых художников, 
которые высоко держали планку профес-
сионального уровня иркутского Союза 
художников России, и на которых мы 
все равнялись, – отметила председатель 
регионального отделения Союза художни-
ков России Наталья Сысоева. – Николай 
Башарин был не только отличным живо-
писцем и графиком, он был человеком ред-
кого по доброте душевного склада, и эта 
утрата для его коллег, родных и близких 
невосполнима.

Николай Башарин родился 28 октября 
1940 года в Иркутске. С 1962 по 1967 годы 
учился в Иркутском художественном учи-
лище у известных художников Георгия 
Леви, Георгия Анциферова, Глеба Богда-
нова. В 1973 году вступил в Союз худож-
ников России. Неоднократно избирался 
членом правления и членом художествен-
ного совета организации. С 1966 по 1975 
годы сотрудничал с Восточно-Сибирским 
книжным издательством. За 50 лет твор-
ческой деятельности он создал огромное 
количество графических и живописных 
произведений, наполненных философски-
ми размышлениями о жизни, природе, и 
непреходящих ценностях человеческого 
бытия. 

Произведения Николая Башарина хра-
нятся в Государственном Русском музее в 
Санкт-Петербурге, Иркутском областном 
художественном музее им. В.П. Сукаче-
ва, Государственном историческом музее 
в Москве, Барнаульском художественном 
музее, Кемеровском музее изобразитель-
ных искусств, Красноярском художествен-
ном музее им. В.И. Сурикова, картинных 
галереях Томска и Новокузнецка.

Гражданская панихида состоится 18 сен-
тября с 14.00 до 15.00 в ритуальном зале 
«Береза» по адресу: Иркутск, ул. Гагарина, 4.

Проект «Великие реки искусства» реализует-

ся в городах Сибирского федерального округа 

с 2012 года. Всего на выставке можно увидеть 

творчество 138 художников. Русскую часть экс-

позиции представляет творчество авторов из 

Иркутска, Омска и Бурятии.


